
пролетарии (сех  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМШ ГО ОБЛАСТНОГО НОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕППАТОВ

С Е Г О Д Н Я  В  н о м е р е :
«ЗАКРЕПИТЬ ДОСТИГНУТОЕ, ИД

ТИ ДАЛЬШЕ, НА ВСЕХ НАПРА8> 
ЛЕНИЯХ ДОБИВАТЬСЯ ОЩУТИ
МЫХ ПОЗИТИВНЫХ СДВИГОВ».

(Из постановления январского 
Пленума ЦК КПСС).

' Все —  
от человека...

Душевная щедрость, 
.тмоовь к людям — это 
достояние нашего на
ционального характе
ра. Черты эти Не толь
ко не теряют своего 
значения, но в период 
перестройки всего на
шего общества ' стано

вятся в ряд с такими 
понятиями, как долг, 
честь, справедливость... 
(на 2-й стр.).

Зимник-87
Ведомственные барь

еры, равнодушие, уве
ренность, что можно 
не яыполмять примя
тые решения, — все 
это мешает зимнику 
работать на полную

мощность. Вот почему 
сегодня так важно до
биться иного стиля
работы в трудовых 
коллективах... (3-я стр.).

Гастроли
«Фельдмаршал Ку

тузов» Вл. Соловьева 
в постановке Ленин
градского академичес
кого театра драмы... 
(4-я стр.).
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----------------------------ПРОБЛЕМЫ НЕФТЯНОГО СЕВЕРА-----------------------------

ТЕСНО В ЗХИХНУТОИ КРУГУ
Что надо делать сегодня, чтобы идея 

малолюдного промысла не превращалась в фикцию
Ко|^, как не нам, специалистам по аато- 

матизации, понимать лучше других необ
ходимость перевода нефтяной промыш
ленности на малолюдные и безлюдные 
технологии. Без автоматики нельзя сего
дня всерьез говорить о решении таких 
принципиальных задач, как снижение тру
дозатрат, повышение эффективности ис
пользования действующего фонда скважин 
и производственных мощностей, снижение 
себестоимости добычи нефти. Эта аксиома 
понятна нам больше, чем любому другому 
нефтянику. Альтернативы курсу на мало
людные технологии просто не существует. 
Но почему же тогда именно специалисты 
чаще всего высказывают свои сомнения в 
реальности создания безлюдного промысла 
уже к концу нынешней пятилетки? По
пробуем разобраться.

Дело в том, что мы как бы попали в 
замкнутый круг; уровень возможностей 
специалистов, обслуживаюхцих автоматику, 
определяется отношением опроизводствен- 
никрв к1 их проблемам, а это отношение, в 
свою очередь, определяется реальной оща- 
чей от средств автоматизации. Если не ра
зорвать этот зашшутый круг, не научиться 
видеть перспективу, отдача, конечно, так и 
будет повышаться слишком медленно. Речь 
не о каких-то особых привилегиях для 
цеха автоматизации производства, а о 
комплексном пцдхсяе к решению принци
пиально новых задач, который пока, к со- 
жа<теншо, не взял верха в нашей работе.

Примерно начиная с 1984 года, когда 
обострились проблемы с добычей, об авто
матизации забыли. Так почему-то получа
ется, что взявшись за решение одних за
дач. мы отодвигаем все остальные на вто
рой план. За последние годы в управлении 
ооновательно укрепились цехи подземного 
ремонта скважин, поддержания пластового 
давления. Как будто однажды кто-то 
вспомнил азбучную истину, что эти под
разделения определяют ежесуточную до
бычу. А  вот отношение к цеху автоматиза
ции производства не изменилось даже пос
ле принципиальных для нас решений об
кома партии.

Практически ни одна стройка пос
ледние три года не была обеспечена про
ектами по автоматике. Все проектные ре
шения, радработаиные силами проектно
сметного бюро НГДУ и техотдела, полно
стью средствами автоматики не комплек
товались. Все усилия в этот период нап
равлялись только на ввод объектов любой 
ценой, с минимумом средств сигнализа
ции. Как правило, установленные средст
ва учета не отвечали техническим требо
ваниям. Но дело даже не в том, что на 
вновь введенном объекте не хватает авто
матики. Не существует самого технологи
ческого комплекса, к которому должна 
привязьгоаться автоматика, а это уже ис
править сложней — нужна дорогостоящая 
реконструкция уже сразу после пуска.

Примеров тому более чем достаточно; 
дожимные насосные станции на Малоре- 
ченоком, Северном, Чкаловской месторож
дениях, установки предварительного сбро
са воды, установка по закачке композиции 
Института химии нефти и друиие объекты. 
Такая же участь ожидает и дожимную на 
Полуденном месторождении, которую сей
час будут вводить ускоренными темпами. 
Ввод таких объектов обрекает управление 
не на малолюдную технологию, а на необ
ходимость содержания огромных штатов.

Я бы не хотел, чтобы кто-то меня понял 
так, что, думая только о своих проблемах, 
мы выступаем против досрочного ввода 
объектов или напряжения в вьтолнении 
планов. Мы ведь тоже нефтяники и пре
красно понимаем, что новые месторожде
ния и объекты нужны, как говорится, 
«уже вчера».

Кто же, собственно, сегодня занимается 
автоматикой в НГДУ «Стрежевойнефть»? 
Перспективой практически, кроме старше
го инженера техотдела, никто. Отдел обу

стройства специалиста по автоматике не 
имеет. Проектно-сметное бюро только де
лает чертежи по рисункам нашего цеха 
или техотдела. А в отделе комплектации 
по нашей части и вовсе нера^ериха, бес
контрольность и безответственность.

О сегодняшнем дне и говорить-то не хо
чется. В течение многих лет администра
ция управления упорно не желает решить 
вопрос транспортного обеспечения цеха. 
Одна машина работает на автоматч^^в на 
Нижневартовском, две-три—на Советско- 
Соснинском месторождении и Малоречке. 
Даже когда весь транспорт на линии, на 
80 работников приходится шесть мест. Ос
тальные работают как придется; с транс
портом промыслов, на «попутках», на ма
шинах других цехов. Естественно, в основ
ном щ)оиаводятся только аварийные рабо
ты. Результаты соответствуют возможно
стям; в первые же морозы заморожено 26 
замерных установок, еще двадцать проста
ивают по разным причинам.

И еще от одной опасности хотелось бы 
предостеречь. Безлюдная и малолюдная 
технологии — не игрушки. К этим очень 
сложным технологиям предстоит терни
стый путь, в их 1>еальность у нас, на том
ском Севере, не все даже верят. Поэтому 
надо не поддаваться шашсозакидательским 
настроениям, не выдавать желаемое за 
действительное. У нас записана в обя
зательства управления на нынеш
ний год фраза «создать комп
лексно - автоматизированный Малоре- 
ченский промькел с малолюдной техноло
гией». А  ведь мы должны решить архи- 
сложную задачу и получить опытную ин
формационную систему, которая позволит 
эффективно использовать фонд скважин и 
технологическое оборудование за счет при
менения систем телемеханики и анализа 
данных на ЭШ1. Но о малолюдной техно
логии говорить пока рано, ведь промысло
вые объекты строились по-старому, не рас
считаны на ра(5оту без обслуживающего 
персонала. Кроме того, у нас пока нет ис
полнительных механизмов, которые по
зволяли бы регулировать режим с пульта 
оператора.

Много всяких «надо» требуют от нас но
вые задачи. Сегодня остановиться хоть на 
миг—значит отстать, безнадежно отстать от 
времени. Но двигаться быстро—не значит 
без ОГЛЯДКИ; важно видеть реальные про
блемы, чтобы грамотно их решать.

А. ЧУВАКИН,
начальник цеха автоматизация произ

водства НГДУ «Стрежевойнефть».
КОММЕНТАРИЙ КОРРЕСПОНДЕНТА: 

Проблемы, поднятые начальником цеха, 
актуальны. Они не только показывают се
годняшнее отношение к автоматике я спе
циалистам по автоматике, по и отражают 
характерную позицию самих специаля- 
стоа. Пока №и вынуждены латать дыры, 
придавлены текучкой, и это не позволяет 
киповцам-пражтикам реально оцааить 
перспективу комплексяо-автоматизировав» 
ного промысла с малолюдной технологией. 
Этим, объясняется я скептицизм относи
тельно реальности сроков по Малоречея- 
скому промыслу. Но ведь в условиях, ко
гда малолюдный промысел не маниловская 
мечта, а конкретно сформулированная 
цель, расписанная по срокам в программе 
«Нефть м газ», реальность сроков будут 
определять конкретные люди, а том числе 
и работники цеха, которым руководит 
Александр Иванович Чувакнн. Поэтому 
руководству НГДУ «Стрежевойнефть» и 
объединения «Томскнефть» надо внима
тельно изучить высказанные предложе
нии, стать ближе к сегодняшним заботам 
важнейшего цеха. А специалистам этого 
цеха смелее заглядывать вперед и доби« 
ваться того, чтобы идея малолюдного про
мысла не превращалась в фикцию, не то
нула в словах и преждевременных рапор
тах. На то они и специалисты.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. хорр.

ОДНА СТРОКА В ТРУДОВОЙ КНИЖКЕ

Лаборатория
качаства В м

ВЕТЕРАН ТРУДА
Знакомьтесь: з аведую щ ая

центральной заводской лаборато
рией томского гаЗ-5 Валентина 
Ивановна Беликова. 32 года тру
дится она в отделе главного ме
таллурга, имея в своей трудовой 
книжке о месте работы всего 
лишь одну единственную запись. 
Многие годы работала она в ме
талловодческой лаборатории. Ка
чественное изготовление подшип
ников, как считает сама Вален
тина Ивановна Великова, не про
щает пренебрежение к мелочам. 
А это требует лично от нее и от 
каждого члена коллектива добро
совестного отношения к своим 
обязанностям. Ведь на основании 
исследований на структуру, твер
дость, микротрещхны металла- и 
готовой продукции ими выдается 
заключение -«• документ, соответ
ствуют ли подшипники, сделан
ные руками томичей, норматив
но-технической документации,

НА СНИМКЕ: член партбюро
организаций технических' служб, 
председатель заводского совета
наставников, кавалер ордена
«Знак Почета» Валентина Ива
новна Беликова,

Я. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Встреча 
за €<круглым 

столом»
Многолетняя дружба 

связывает нашу область с 
коллективом Ленинград
ского академического те
атра драмы имени А. С. 
Пушкина. Вчера в обкоые 
КПСС состоялась встреча 
за «круглым столом» с 
артистами театра.

Первый секретарь об
кома КПСС В. И. Зор- 
кальцев рассказал о рабо
те областной партийной 
организации по ускоре
нию социально - эконо
мического развития обла
сти, методах и приемах 
работы, найденных и оп
равдавших себя в первом 
году пятилетки, о проб
лемах духовной жизни, 
в решение которых боль
шой вклад вносят деяте
ли литературы и искусст
ва.

Художественный руко
водитель театра народ
ный артист СССР И. р .  
Горбачев рассказал о сло
жном периоде перестрой
ки, который сейчас пере
живает театральное ис
кусство. Речь шла о необ
ходимости более активной 
позиции деятелей театра, 
возрастании их ролк и 
ответственности за воспи
тание советских людей, 
за успех начатой парти
ей работы по перестрой
ке всех сфер обществен
ной жизни.

Во встрече учашъовали 
члены бюро обкома 
КПСС, руководители иде
ологических учреждений 
области.

Письма с ферм

ПОДЪЕМ-с ПЕРВЫХ ШАГОВ
В тот январский день в 

центре общественно-полити
ческой работы нашей Ново- 
горненской фермы совхоза 
«Петропавловский» царило 
необычайное оживление. В 
своих лучших нарядах сюда 
собрал'ись на «голу^й  ого
нек» животноводы и те, кто 
обслуживает ферму. Прибы
ли представители админист
рации совхоза и райагро- 
прома. За чаем из самова
ра, за вкусным угощеньем 
непринужденно текла бесе
да о том, как поработали в 
прошлом году, о намерени
ях на нынешний. Говори
лись добрые, теплые слова 
в адрес Тех, кто трудится 
не покладая рук. Им посвя
щались лучшие номера в 
концерте участников худо
жественной самодеятельно
сти и школьников.

Несколько дней потом на 
ферме только и разговоров 
было, что об этом праздни
ке. Ведь раньше ничего, по
добного здесь не проводи
лось. Теперь такие встречи 
станут традицией.

Раньше наш совхоз спе
циализировался на произ
водстве мяса. ЧтеЛы укре
пить экономику хозяйства, 
решили параллельно занять
ся и молочным животновод
ством. Стартовый год пяти
летки положил начало био
графии новой отрасли совхо
за — молочной. Трудности с 
формированием стада поза
ди. , .

Уже имеем 148 коров. В 
основном это черно-пестрые 
животные из тех нетелей, 
которые закуплены в сосед
них хозяйствах.

Хозяйкой первых совхоз
ных коров стала Мария Ва
сильевна Белозерских. Вслед 
за ней набрали группы Га
лина Викторовна Радченко 
и Галина Андреевна Леон
тьева. Никто из них до этого

цели
Мы обещали рассказывать читателям о становлении службы госпрн- 

емкн на томских пред1фиятнях, о задачах и проблемах, которые она реша
ет сегодня. Однако работники ОТК вполне резонно считают, что в (юрьбе 
за качество им вместе идти к цели н потому надо хорошо знать об успехах 
и просчетах друг друга.

Сегодня мыслями делится начальник ОТК электромеханического заво
да им. В. В. Вахрушева.

Во время поездки на шах
ты Горловки я рассказал 
горнякам, что мы решили 
по-настоящему взяться за 
качество. На предприятиях 
объединения «Артемуголь», 
например, сегодня в работе 
около семи с половиной ты
сяч отбойных молотков. 
Ежегодно с нашего завода 
сюда поступает до пяти ты
сяч новых, и  каково было 
слушать мне, что почти у 70 
процентов инотруменгга, по
ступающего от томичей, о6- 
Н81руживаю1тся серьезные 
изъяны, а отдельные партии 
бракуются целиком...

Мы понимаем, что введе
ние гооприемки — требова
ние времени. На первом 
этапе предусмоярет подъем

исполнительской дисципли
ны, то есть строгое соответ
ствие изделия технической 
документации. А  дальше на
до будет думать конструкто
рам и технологам, как сде
лать продукцию на уровне 
или даже лучше мировых 
аналогов.

Сейчас работа контролеров 
ОТК резко осложнилась, 
особенно в психологическом 
плане. Раньше на незначи
тельные отклонения и вни
мания не обращали, а про
верку делали выборочно. Те
перь объем работы у конт
ролеров увеличился, та« как 
представитель госприе.м!ки 
даже из^а случайного де
фекта может возвратить

всю партию продукции. А  
это в первую очередь бьет 
по авторитету ОТК. Теперь 
уже и в рабочем коллективе 
никто не скажет на наше 
замечание: мол, подумашп»,
' ерунда. Каждый чувствует; 
за спиной—госприемка.

В то же время у нас были 
возвраты не из-за того, что 
просмотрел ОТК, а из-За 
пробелов в технологическом 
процессе, то есть из-за не
доработок технологов и кон
структоров, Например, в ра
бочих полостях гидротолка
телей гос гриемка обнаружи
ла металлические стружки. 
Оказалось, моечная машина 
не обеспечивает нужного 
качества промывки. Инже
нерам из отдела главного

технолога пришлось срочно 
переделывать, дорабатьшать 
конструкцию моечной маши
ны. Теперь проблема реше
на.

В январе мы перешли на 
выпуск молотксж новой се
рии, у которых глушитель 
шума сделан из пластиката. 
Обнаружили, что на холоде 
глушитель начинает трес
каться. Причины дефекта 
выясняет отдел главного 
конструктора. Одна из них в 
том, что пластикат в процес
се изготовления молотка 
дважды подвергался термо
обработке. Пришлось изме
нить технологию. ОднОЕфе- 
меяно конструкторы подби
рают другую марвдг пласти
ката.

Поиск идет по всем на
правлениям. Мы считаем, 
что особенно нетерпимы 
возвраты из-за - качества ис
полнения. Здесь вина цели
ком ложится на рабочих и 
контролеров ОТК. Корпуса

для гидротолкателеи нам 
поставляет Конотопский за
вод. В прошедшем году, осу
ществляя внешний контроль, 
мы. составили акты и забрако
вали 11 тькяч корпусов (за 
год наш завод получает их 
100 тысяч штук). Если конт
ролер просмотрит, брак об
наруживается уже в про
цессе (йработки, когда 50 
процентов технологических 
операций выполнены. Кор
пуса опрессовьшаются от
дельно, проверяются на 
термичноегь. Каос правило, 
30 процентов их забраковы
вается. Причина — слишком 
«рыхлый» металл, из кото
рого изготовлены корпуса. 
Мы направляем в Конотоп 
претензии, составляем акты, 
трижды вызывали предста
вителей (сейчас они пере
стали ездить).

Принимаем меры на ме
сте, За возврат гйдротолка- 
телей из-за болыпого б|рака

дояркой не работал. Но ре
зультаты первого года — 
яркое подтверждение пого
ворки, что опыт—дело на
живное. Однако с ростом 
стада проблема кадров ста
новилась все острее. Выру
чили наши первые доярки, 
уговорив своих мужей по
работать вместе. Потом 
Павел Андреевич'' Тарков и 
Юрий Григорьевич Чирков, 
дождавшись замены, поки
нули ферму. А  Николай 
Семенович Хлебов, муж 
Г. В. Радченко, до сих пор 
трудится дояром. Скоро по
сле декретного отпуска вый
дет на работу дочь Белозер
ских Полина. Пошла в дояр
ки и дочь Леонтьевых Лю
ба. Таким образом, ферма 
наша молодеет, и дела в 
коллективе складываются 
неплохо.

В год организации фермы 
планом предусматривалось 
довести продуктивность ста
да до 2.300 килограммов мо
лока. Но когда живфново- 
ды района наметили для се
бя трехтысячный рубеж в 
надоях, труженики нашей 
фермы тоже приняли по
вышенные социалистиче
ские обязательства. На фер
ме систематически проводи
лись контрольные дойки. 
Чтобы впустую не перево
дить корма, малопродук
тивных первотелок выбра
ковали сразу, а за остав
шимися наладили тщатель
ный уход. Своевременное 
кормление, трехразовая дой
ка, массаж и обязательное 
додаивание — словом, ста
рались строго соблюдать все 
требования технологии со
держания животных. Ито
гом коллективных усилий 
стал надой . 2.738 кило
граммов молока от коровы 
в год, ■ '

Нынешйяя зимовка нача
лась неплохо. Удалось ре-

в декабре контролера-опреС' 
оовщика ОТК на 100 про
центов лишили премиаль- 
ньк  надбавок. Одновремен
но отделы главного техно
лога и главного металлурга 
совместными усилиями ре
шают проблему, как «ле
чить» течь в корпусах гид
ротолкателей. Ведь в конеч
ном итоге завод несет боль
шие издержки.

Что мы ждем от госпри- 
емки? Хотелось бы, чтобы 
ее представители активно 
участвовали в разборе при
чин брака, то есть включа
лись в производственнь1й 
поток. Пока что они смотрят 
продукцию на финише. Ес
ли бы они помогали устра
нять причины в технологи
ческой цепочке, возврат не
пременно уменьшился бы.

Месяц мы работаем в ус
ловиях госприемки. Что из
менилось на заводе? Резко 
подаялась культура 14ЮИЗ- 
водства. Раньше детали мо
гли валяться в пыли, наспех 
промьшались. Теперь рабо
чие тщательно протирают 
свои столы, содержат все в 
порядке. По замечаниям 
госприемки проводятся ме
роприятия. Правда, не так

шить несколько проблем. 
Теперь на ферме есть фура
жир. Появилась возмож
ность по-хозяйски распоря
жаться кормами, четче со
блюдать рацион кормления 
коров. Перешли в молочное 
животноводстве лучщие 
скотники, занимавшиеся от
кормом молодняка. У  доя
рок появились надежные 
помощники.

Наша высота в этом году 
— получить от каждой ко
ровы по 2.830 килограммов 
молока. Проанализировали 
возможности повьпыения 
продуктивности по каждой 
группе животных. Исходя 
из полученных данных, до
ведены задания дояркам. 
Ведем подготовку к внедре
нию бригадного подряда в 
молочном цехе. Первый шаг 
уже сделали. Перевели на 
оплату труда по конечному 
результату всех, кто обслу
живает «^рму, бригадира- 
животновода, специалистов 
и меня, главного зоотехни
ка.

Самых высоких надоев в 
прошлом году добилась 
А. М. Закарка. Группу пер
вотелок она набрала в мае и 
получила от каждой по 
2.735 килограммов молока. 
Второе и третье места поде
лили Н. С. Хлебов и А. И. 
Любиковская. Сейчас суточ
ный надой по ферме со
ставляет 8 килограммов мо
лока от коровы. Г. А. Леон
тьева получает по 14 кило
граммов, Выше среднеферм- 
ской проду1̂ тивность пер- 
вотелбк, за которыми ука- 
живает Л. Ю. Базаева. С 
каждым днем увеличивают
ся надои в группе коров, за
крепленных за И. С. Хлебо- 
вым.

С. ВОРОНИНА,
главный зоотехник сов
хоза «Петропавловский».
Колпашевский район.

быстро, как хотелось бы. И 
все-таки; появилась и дей
ствует мощная моечная ма
шина, реконструировая ис
пытательный стенд для гид- 
|ротолкателей. В литейном 
цехе реконструируются из
ношенные кокиля, а от них 
зависит качество отливок 
для гидротолкателей, отбой
ных молотков. Проектиру
ются оснастка и меритель
ные инсти^менты, необходи
мые при изготовлении 
шахтных вентиляторов. ИЗ 
конструкторов и технологов 
созданы специальные груп
пы по совершенствованию 
технологии.

®се это, в конечном итоге, 
делается для повышения 
качества продукции. Нам 
бы хотелось, чтобы в городе 
был создан постоянно дей
ствующий совет, кстсфый 
бы собирал вместе началь
ников ОТК предприятий и 
службы госприемки, на этих 
(Совещаниях обс^щалось 
лучшее, принимашка» ре
шения, |ВЬфабатывги1ись 
совместные рекомендации.

Н. КАХИЕВ.
начальник ОТК электро
механического завода 

ям. В. В. Вахрушева.

Указом Президиума 
Верховного Совета
РСФСР за активное уча
стие в освоении недр и 
развитии нефтегазового 
комплекса Западной Си
бири и достигнутые тру
довые успехи от имени 
Президиума Верховного 
Совета СССР медалью 
«За освоение недр и раз
витие нефтегазового ком
плекса Западной Сибири» 
награждена группа ра
ботников организаций 
Министерства монтг1Жных 
и. специальных строи
тельных работ СЮСР. В 
том числе по Томской 
области;

Абакумов Анатолий 
Николаевич — начальник 
участка Томского мон
тажного управления тре
ста «Сибэлектромонтаж», 
город Стрежевой.

Жирнов Владимир Гри
горьевич — слесарь-мон
тажник Томского мон
тажного управления тре
ста «Сибтехмонтаж», го
род Стрежевой.

Павленко Петр Ильич 
— старший производи
тель работ Томского мон
тажного управления тре
ста «Сибтехмонтаж», го
род Стрежевой.

РешетКкков Станислав 
Юрьевич — электромон
тажник Томского мон
тажного управления тре
ста «Сибэлектромонтаж», 
город Стрежевой.

Солодовников Влади
мир Петрович — заме
ститель начальника Том
ского производственно- 
распорядительного управ
ления.

ПРАВОФЯАИГОВОМУ
ЛЕСОПУНКТУ

Комсомольский лесо
пункт признан победите
лем в январском соревно
вании лесозаготовителей 
Комсомольского ЛПХ.

Острое соперничество 
,разве(рнулось между ле
созаготовительными ком
плексами коммунистов 
И. Д. Гальчика и Н. Ф. 
Пчелки. В сводное звено 
вошли механизаторы из 
обоих коллективов. Ба
лочными машинами уп
равляли И. Д. Галъчик, 
Н. Л. Аксенов, П. А. Бу
сыгин, трелевали побед
ные кубометры Н. Г. Мис
ник и Н. А. Моментович. 
Сцепы на нижний оклад 
привел экипаж под руко
водством машиниста А. И. 
Дьячука.

Н. ДОВЫДЕНКО,
председатель профко

ма ItoMCOMOHbCKoro 
ЛПХ.

Первомайский район.
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ВСЕ ЧЕЛОВЕКА...
З ТИ ЗАРИСОВКИ нашего рабочего корреспон-', 

дента Николая Петровича Белоуса посвящены 
людям, разным по профессиям, житейскому ■ опы

ту, характерам. Герои эти имеют одно бесценное каче
ство, которое их объединяет. Они наделены добротой, 
которая греет окружающих.

Душевная щедрость, любовь к людям — это достоя
ние нашего национального характера. Черты эти не 
только не теряют своего значения, но в период пере
стройки всего нашего общества становятся в ряд с 
такими понятиями, как долг, честь, справедливость, об
ретая свой первоначальный смысл. Ведь именно доб- 

;рые, а не добренькие люди везде стремятся к ладу.

Едаа мы переступили по
рог оклада, где нам п^редсто- 
"яло работать, одна из жегн- 
щин, невысокого роста, с до
брым и живым лицом, пред
ложила; «Мальчики, попейте 
чайку с мороза». Удивило не 
столько само приглашение 
погреться чаем, сколько 
имя, которым окликали 
женщину. Называли ее не 
по имени-отчеству, а просто 
Аямушкой, хотя большинст
ву из тех, кто работс1Л рядом 
с нею, по возрасту она годи
лась в матери.

В наш северный город Ан
на Сергеевна Рябыкина при- 
е.'.ала в первые годы его ро
ждения. Прибыли Рябыки
ны с Врянщины.

— Сменили насиженное 
веками место, — поясняет 
Анна Сергеевна, — по той 
простой причине, что дерев
ня, в которой мы жили, по
пала в разряд «неперопек- 
тивных». Об этом жалею и 
по сей день.

В первое же лето, побы
вав в поссовете, поставили 
Рябьжины на зарождающей
ся улице Таежной по-дере
венски крепкий пятистенок. 
И потекла жизнь уже по 
стрежевским законам. Сосе
ди по улице и те, с кем при
шлось работать, звали новую 
стрежевчанку одинаково — 
Аннушкой. Прошло с той по
ры полтора десятка лет, по
явились в семье внуки, а 
Аннушка так и осталась Ан
нушкой.

Скажете: несправедли
вость, несоответствие какое- 
то, неуважение к  человеку. 
Как раз нее наоборот. Но 
чтобы разглядеть это, надо 
поработать с ней рядом, по
наблюдать, как строит она 
свои взаимоотношения с 
людьми, Приче.м без огляд- 
'ки на то, какую должность 
занимает человек. Несмотря 
на свой ровный, мягкий ха
рактер, может и пошуметь 
ради дела. Дошла, к приме
ру, до уголовного розыска, 
но добилась, чтобы ворота 
склада, которым она заведу
ет, были по-настоящему от- 
ремгатированы — не замо
раживать же продукты на 
сотни тысяч рублей!

В обеденный перерьш в ее 
теплушку набивается много 
народу. Приходят переку
сить, поговорить, поспорить, 
посоветоваться. Однажды 
она даже пострадала от та
кой популярности. Инспек
тор пожнадзора, обнаружив 
в складе окурок, оштрафо
вал на полусотню рублей. 
Узнав об этом, грузчики тут 
же скинулись по пятерке и 
вернули ей деньги: «Возьми, 
Аннушка. Наш грех. Поче
му ты должна отвечать за 
него?»

В этом году навалилась на 
Анну Сергеевну беда. Нео
жиданно заболев, умер муж
— знатный экскаваторхцик, 
проложивший не одну трас
су нефтепровода через тай
гу и болота. Может, и не 
оправилась бы с горем, если 
бы не дети. Дочка подари
ла еще одну внучку. Вер
нулся из далекого Афгани
стана сьш, Николай. Вер
нулся ее Колюшка с орденом 
Красной Звезды — значит, 
не последним был на воин
ской службе. И другой сьш
— Геннадий, получив дип
лом летчика, будет работать 
здесь, на севере. Гена женат, 
растит сына Рому.

Приятно матери смотреть 
на сьшовей, сравнивать их, 
сегодняшних, с пацанами- 
непоседами. Гена, тот с пяти 
лет заболел самолетами. С 
тех самых пор, как впервые 
увидел их. Игрушек других 
не признавал. Колюшка, ко
гда его спрашивали, кем он 
будет, когда вырастет, отве
чал: «Буду работать погра
ничником». А  теперь этот 
герой не хочет признаваться, 
за что получил высокую на
граду. В конце концов мать 
настояла — выдавил из се
бя: «Взводного вынес с поля 
боя, а сам вернулся назад. 
Ну а потом угодил в госпи
таль на полтора месяца».

— А  тогда окрьшал от ме
ня, — упрекает сына Анна 
Сергеевна, а мне протягивает 
одну из афганских фотогра
фий; — Посмотрите, как он 
там в горах загорел. Чегмый, 
как корочка ржаная.

И было в этом сравнении 
столько ласки и тепла, сто
лько материнской любви и 
веры в своего сьша, что 
бывший десантник не вы
держал... Положил свою ■ 
крепкую руку на нежную 
руку матери, осторожно по
глаживает...

Помните эту незамьклова- 
тую песенку середины шес
тидесятых годов? Так вот, с 
тех пор, как в нашем доме, 
в кдартире номер шесть, по
селился этот немногослов
ный сосед, во дворе стало 
как-то веселее, уютнее, хо
тя на кларнете и трубе со
сед, кажется, не играет.

С утра до вечера на каче
лях и каруселях, на горке 
сльппен детский смех. Забе
гают сюда поиграть паца
нята из соседних домов, не 
проходят мимо школьники. 
Мало кто из мальппей, да и 
из взрослых, знает, что все 
детские аттракционы, ожи
вившие двор нашей дев1яти- 
этажки, — дело рук одного 
человека. Портрет этого са
мого соседа, электросварщи
ка из СУ-б треста «Томск- 
газстрой» Николая Русляко- 
ва, недавно поместила газета 
«Северная звезда». Окупая 
подпись под фотографией 
говорила, что «Н. Русляков 
.работает творчески, с ини
циативой». Я в .этом « е  сом
неваюсь, потому что видел 
не Только эту фотографию, 
но и «продукцию» Николая, 
кйгорой так охотно поль- 
^ю тся ребятишки. Все, что 
он сделал,—^надежно, доброт
но, красиво.

Впрочем... был случай, ко
гда эти карусели сломали 
«усатые няни». Чтобы не 
оставлять ребятишек без за
бавы, Николай разыскал 
завхоза школы, протянул от 
мастерской длинный свароч
ный кабель и отремонтиро
вали карусели.

Как только вьшал снег, 
Русляков собрал его в кучу, 
полил водой, и вот уЖе во 
дворе новая забадаа — ледя
ная горка. рЦля нее строи
тельный материал букваль
но свалился с неба. А  вот де
тали для качелей, каруселей 
пришлось собирать в грудах 
металлолома. Изрядно по
махал кувалдой Николай, 
снимая подшипники. На 
своей спине таскал все«зап
части» на работу и по вече
рам после смены стучал, ре
зал, варил. Потом доставил 
все хозяйство во двор и за 
пару вечеров установил. Так 
и родилась эта игровая 
площадка.

Недавно Марина, четырех
летняя щебетунья Русляко- 
вых, сообщила мне по секре
ту-, что ее папа умеет делать 
все на свете.

ГОРоб''

Мой напарник, безнадеж
но махнув рукой, оказал то
скливо: «Все, Петрович, мо
жешь теперь не торопиться.

Столовая все равно закры
та. Опоздали... на каких-то 
полчаса! Впрочем, попытка
— не пытка, давайте заско
чим по дороге в «Рябинуш
ку». Авось, выручат.

—А где эта «Рябинушка»?
— спросил удивленно шо
фер.

— Как где? На первом 
промысле.

— Так бы и сказал: к
Горобчихе. А  то «Рябинуш
ка»... Сколько лет там обе
даю, никто эту столовую 
«Рябинушкой» не называет.

— А  как прикажешь ее 
называть, если официально?

— Ну если официально,— 
разочарованно согласился 
водитель.—А  в народе ее «Го- 
робчихой» называют, фами
лия У заведующей Горобец. 
Что у нее за секрет такой 
есть? Со всех сторон, как 
пчелы на мед, в эту столо
вую на обед собираются.

Наши надежды оправда
лись. Несмотря на опозда
ние, накормили нас и быст
ро, и вкусно. А  главное — 
без ворчания. Почему-то 
оправдывалась сама Галина 
Петровна Горсбец:

— Вы уж извините, ребя
та, это все, что осталось. На
роду у нас сегодня, как ни
когда. Человек четьфеста. 
Думала, стены развалятся, 
Столовая ведь старенькая 
уже — ровесница промысла. 
Уж сколько раз ее латали. 

Стоит как избуццеа на ку1н>- 
их ножках. Все обещают но
вую построить. Третий год 
обещают, а недавно выясни
лось, что стоит наФа «Ря
бинушка» на трассе нефте
провода.

Разговаривая, Галина Пет
ровна между делом проти
рала столы, посуду, состав
ляла в стоики тарелки. Из
редка подоказьшала что-то 
|Моло(цым девчатам, недавно 
попавшим в ее б|ригаду. Сло
вом, в столювой прбдолжает'- 
ся обычная ежедневная ра
бота, которая для посетите
лей остается «за кадром». В 
этот день не работало не
сколько соседних столовых, 
оттого так осаждал народ 
«Рябинушку». Но голодных, 
обиженных не осталось, всех 
успели накормить.

— Ой, я чуть в обморок 
не упала, — улыбаясь, рас
сказывает Галина Петровна, 
—когда узнгша в самый раз
гар обеда,'что в столовую не 
поступает вода. Перехвати
ло где-то морозом. Не за
крывать же столовую? Лю
ди приехали обедать, их не 
должно волновать, что там 
у тебя случилось... Хожу, 
улыбаюсь, шучу, а Девчон
кам своим спокойно оказа
ла: «Ничего, девочки. Рабо
тайте, как работали». А  са- 
■ма —- хвать ведро с горячей 
водой и бегом в насосную, 
трубы отогревать... Подучи
лось, как видите.

Не зря висит в кабинете 
заведующей «Рябинушкой» 
1ЮД стеклом почетная гра
мота обкома КПеХЗ.

Однажды я поинтед1есо-

вался, в чем секрет мастер
ства Г. П. Горобец. Галина 
Петровна, не задумываясь, 
ответила; «Мама меня на
учила вкусно готовить. Да 
и не только готовить».

Однажды за чашкой чая 
узнал я от Галины Петров
ны, что родилась она 22 ию
ня 1941 года. По молодо
сти упрекнула мать: «Как
же теперь, мама, я бу
ду отменять в такой день 
свой праздник?». И услыша
ла в ответ; «А  ты, доченьоса, 
отмеЧай его со всеми 9 мая». 
Так с тех пор и повелось.

Работать с коллективом, 
сплотить людей помогает 
песня. Если случайно и не 
слишком шумно зайти в сто
ловую до обеда или после, 
можно заслушаться. Пере
бираясь на томский Север с 
песенной Украины, Героб- 
цы захватили среди прочих 
цожиток гармошку. И ког
да неожиданно стали они по
горельцами, ни о чем так не 
жалели, как о гармошке.

А  недавно пртиэошла у 
меня еще одна интересная 
встреча с Николаем и Гали
ной Горобцами. Какой-то 
озорной школьник бросил на 
снег корочку хлеба. Из-за 
этой‘самой корочки вспых
нула воробьиная драка. “За- 
В!ладел коркой бывалый боец 
— старый воробей. Его по
дружка, обиженная подоб
ной бестактностью, сидела 
радом и с возмущением сле
дила, как партнер расправ
ляется с коркой.

Я уже собирался запу
стить в нах£1ла снежком, как 
вдруг... Ухажер поДПетея к 
своей подружке и стал уго
щать ее. Воробьиха долго 
игнорировала все попытки 
восстановить мир. Попил, 
словно нехотя, раокрхада 
клюв. Что тут началось!.. 
Обидчик только успевал пор
хать от корки к своей по
друге... Я настолько увлекся 
этой игрой, что вздрогнул, 
услышав; «А  что это ты, 
Петрович, так улыбаешься?». 
Так и есть — Горобцы. Ни
колай и Галина с пятикласс
ницей Ольгой.

Я объяснил им суть про
исходящего, рассказал, с 
чего все началось. Поздра
вил Галину Петровну с ор
деном «Знак Почета». Те
перь мы смеялись вместе. 
Громче всех, как обычно, 
Галина Петровна. Поводов 
для веселья у нее более чем 
достаточно, удачным выдал
ся год. Но была и еще одна 
причина, по которой так дру
жно смеялись Горобцы. Ведь 
их фамилия в пцреводе с 
украинского означает «воро
бьи». Знают они прекрас
но об этом, и поэтому; когда 
столовую на первом промы
сле называют «У  Горобчи- 
хи», Галина Петровна нико
гда не обижается: «Воробьи 
так воробьи, ведь эти пти
цы всегда к людям жмутся».

Н. БЕЛОУС, 
наш раб. корр., 

газоэлектросварщик НГДУ 
«Стрежевойнефть».

Т Е М А -П Е Р Е С Т Р О Й К А  П А Р Т И Й Н О Й  Р А Б О Т Ы
На курсах повыше

ния квал!ифик£щии 
партийных, советских 
и идеологических кад
ров обко.ма КПСС за
вершились занятия 
заведующих организа
ционными о'тделам'и 
райкомов, гцркомов 
партии, председателей 
партийных комиссий 
при райкомах и горко
мах. Перестройка сти

ля работы партийных 
комитетов— такой бы
ла главная тема заня
тий. Рассмотрены воп
росы повышения бое
витости первичных 
парторганизаций, про
ведения в жизнь 
принципш коллектив
ности руководства, 
расширения гласности, 
утверждения атмосфе
ры взыскательности,

критики и самокрити
ки, повышения ответ
ственности комкмуяи- 
стов за выполнение 
Устава КПСС. Состоя
лось собеседование по 
теме; «Современный 
партийньф работник и 
его формирование». 
Изучались опыт и 
проблемы работы с 
кадрами.

Проведены практи

ческие занятия с вы
ездом на места. Слу
шатели знакомились с 
опытом работы Аси- 
новского горкома пар
тии, первичных пар
тийных организаций 
Асиновокого ЛПК, 
совхоза «Комсомолец». 
Изучен опыт Киров
ского райкома партии, 
первичных партийных 
организаций района

по совершенствованию 
работы с трудящимися 
по месту жительства.

Слушатели ознако
мились также с рабо
той Томского райкома 
КПСС, парткома ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко 
по ускорению научно- 
технического прогрес
са в сельском хозяй
стве, освоению нов
шеств сельокохозяйст-

веннои науки и прак
тики.

На занятиях слуша
тели обменялись опы
том работы, решали 
срлуационньЮ задачи. 
В ходе учебы побыва
ли в секторах обкома 
КПСС, встретились с 
ра!ботниками комиссии 
партийного контроля 
при обио.ме партии. 
Состоялась встреча в 
редакции газеты
«Красное знамя».

3. КУВАЕВА.

Е Д  О В Ы

'Портрет передовика

Лудмльщица Надежда Петровна Коноплева изготав
ливает электрические шнуры в цехе товареж народного 
потребления завода «Металлист». Хорошо знает передо
вая работница свое дело. Тому подтверждение и tro, что 
продукция, изготовленная ею, — качественная, надежная, 
сдается только ,с первого предъявления.

Фото А. Филиппова.
г. Колпашево.

Профсоюзы: радиус действия

СЧЕТ
БЮРОКРАТИЗМУ

На предприятиях Кривошеинского агропромышленного 
объединения в минувшем году почти удвоилось число 
несчастных случаев, допущена гибель людей. Почему ос
лабло внимание к охране труда со стороны бригадиров, 
мастеров, специалистов, со стороны руководителей хо
зяйств, РАПО, райкома профсоюза работников агропро- 
ма? Президиум областного совета профсоюзов, рассмот
ревший этот вопрос, резкой критике подверг бумажный 
стиль работы. В РАПО за год по охране труда издано 
десять приказов, райкомом профсоюзов принято пять 
постановлений. Однако бумаги, остались бумагами, и ни
кто за эго ответственности не понес.

В большинстве хозяйств, в том числе в совхозах «Бе- 
лостокский», «Петровский», имени Я. М. Свердлова, на 
ремонтно-техническом предприятии к работе допуска
ются лица, не прошедшие инструктажа и обучения пра
вилам техники безопасности. В «Белостокском» произош
ло три взрыва котлов, погибли два человека, и все-таки 
эффективных мер по обеспечению безопасной эксплуата
ции котельного хозяйства не принято. Тридцать прюцен- 
тов несчастных случаев происходит из-за неудовлетвори
тельного содержания территорий предприятий, помеще
ний и рабочих мест.

Слабо в районе выполняются соглащения по охране 
труда коллективных договоров, а в совхозе «Петровский» 
такого соглашения нет вообще. В «Петровском», совхозе 
имени Я. М. Свердлова, на маслозаводе и других пред
приятиях агропромышленного объединения не разрабо
таны и комплексные планы по улучшению условий, ох
раны труда, санитарно-оздоровительных мероприятий 
на текущую пятилетку. Не удивительно, что в совхозах 
крайне мало санитарно-бытовых помещений, не нала
жены стирка и ремонт спецодежды.

«Неудовлетворительно» — такую оценку вынес прези
диум облсовпрофа. Исполняющему обязанности председа
теля Кривошеинского РАПО В. Е. Рогожину объявлен 
строгий выговор. Выговор объявлен и председателю рай
кома профсоюза В. С. Вдовику. Предложены конкретные 
меры коренной перестройки работы по созданию здоро
вых и безопасных условий труда.

О. НИКОЛАЕВА.

Д Е Ф И Ц И Т
Животноводство в Томской об

ласти в основном переведено на 
промышленную основу идут спе
циализация и концентрация про
изводства, внедряется прогрессив
ная технология. А  вот в такой 
важной и выгодной отрасли сель
скохозяйственного производства, 
как пчеловодство, заметного про
гресса пока нет.

Более того, в 1975 году при на
личии в области 10 тысяч пчело
семей было продано государству 
155 тонн меда. Через десять лет 
продали уже 35 тонн от 8 тысяч 
пчелосемей. Дело не только в том, 
что эта отрасль почти не поддает
ся механизации. У  нас нет целе
устремленного усовершенствова
ния технологии пчеловодства, сла
бо ведутся пропаганда и внедре
ние в производство передового 
опыта. Да и организационные ос
новы отрасли остаются на старом, 
крайне низком уровне.

Серьезный урон отрасли нанес
ли заболевания пчел, хотя там, 
где есть контроль со стороны вет- 
службы, дела не так уж плохи. 
Например, в Кожевниковоком и 
Кривошеинском районах налицо 
прирост пчелосемей.

Сегоиня в области имеется 
7.289 пчелиных се.мей, которые 
размещаются на 118 пасеках. В 
колхозах и (ювхозах — две трети 
из них. За год получено 53 тонны 
товарного меда, по 10 килограм
мов на пчелосемью, что несколь
ко выше уровня прошлого года. 
Но чаще всего пчелосемьи рас
средоточены на мелких пасеках, 
которые практически не дают до
хода. Например, в Зырянском 
районе имеется 6 пасек. В колхо
зе и.мени X X II ст^езда КПСС, 
где не пасеке 33 семьи, полу-

Десять лет назад в магазинах области еще можно было купить пчелиный мед. Сегодня же 

за этим ценным продуктом томичи чаще всего отправляются в Алтайский край.

чено меда 400 килограммов, в 
колхозе «Сибиряк» от 36 семей по
лучено меда 300 килограммов. Ос
тальные пасеки имеют до 60 се
мей. Нечего и говорить о рента
бельности карликовых пасек. 
Здесь пчеловоды предоставлены 
самим себе, работа их строится 
лишь на сознательности. А  ее не
редко не хватает. Личные ульи, 
поставленные рядом с колхозны
ми, дают меда больше.

Все зависит от пчеловодов. В 
асиновоком совхозе «ЛСомсомо- 
лец» Н. А. Кабакаев от 64 пчело
семей получил за сезон лишь одну 
семью в качестве прироста. В то 
время в этом Же хозяйстве В. Н. 
Кудинов пасеку в 58 пчелосемей 
увеличил вдвое и'получил в од
них и тех же условиях 2,5 тонны 
товарного меда.

Резервы развития пчеловодства 
в области велики. Есть возмож
ность содержать до 40— 5̂0 тысяч 
пчелиных семей, не только увели
чив при этом производство меда, 
но и повысив урожайность сель
скохозяйственных культур. Это 
хорошо показало и недавнее про
шлое. В семидесятые годы в Те- 
гульдетском районе были награж
дены золотыми медалями ВДНХ 
СССР пчеловоды С. И. Акулпв и 
П. Т. Викулов. А  всего тетульдет- 
цы получили тогда шесть серёб- 
ряных и восемь бронзовых меда
лей за пчеловодство. Но с тех пор 
гари позарастали, посевом медо
носных трав никто не занимается. 
В результате совхоз «Тегульдет-

СК1ИИ» едва оправляется с плано
выми заданиями по производст
ву меда, и то благодаря инициа
тиве и энтузиазму таких пчелово
дов, как К. В. Ильяшевич, И. Я. 
Хижняков, В. М. Новикова, С. С. 
Серебренникова.

Партийные и хозяйственные ор
ганы Тегульдетского района не 
считают пчеловодство важной от
раслью. Председатель агропрома 
Г. М. Пьяных прямо заявляет, что 
за пчел с него не опрашивают, по
этому ему до них и дела нет. Да, 
если бы в «24-й» форме отчетно
сти была графа — «пчеловодство», 
то, разумеется, специалистам рай
она пришлось бы нести дополни
тельную ответственность. Возмож
но, тогда бы и первый секретарь 
райкома КПСС В. А, Красов не 
взял на себя смелость заявить о 
том, что пчеловодство надо реши
тельно искоренять.

Будущее пчеловодства — это 
разумная концентрация и специ
ализация отрасли. Опыт Кемеров
ской, Новосибихюкой областей и 
Алтайского края показывает, что 
высокопродуктивными и рента
бельными могут быть только круп
ные пасеки не менее 100—120 се
мей, размещенные вблизи медо
носных угодий, с применением пе
редовой технологии и племенной 
работы.

Полтора года назад облиспол
ком принял, решение «О мерах по 
далынейшел^у развитию пчеловод
ства в Томской области». К сожа
лению. оно пока не выполнено. А

в нем, в частности, отмечалось, 
что «в колхозах и совхозах не 
внедряются прогрессивные техно
логии производства продукции, 
нет крупных пасек с организаци
ей труда на промышленной осно
ве, а также пчелоразведенческих 
и .матковыводных специализиро
ванных хозяйств». Дальше гово
рилось о нес^ходимости всемерно 
развивать техническую и техноло
гическую основы пчеловодства, о 
совершенствовании племенной ра
боты. Была и такая фраза: «Не 
допускать л**квидации в области 
пчеловодческих пасек, а там, ]*де 
они ликвидированы, восстановить 
их».

Между тем в Тегульдетском 
районе сегодня делается все, что
бы ликвидировать последний ос
тавшийся ' пчелосовхоз «Новый 
ТРУД». А  томский совхоз «Поймен
ный», которому было поручено 
вырагцивать семена медоносных 
:сультур, скармливает дорогие по
севы скоту, в то время как обла
стная пчелоконтора тратит день
ги на закуп этих семян.

В декабре в облагропроме об
суждались проблемы пчеловодст
ва. Там приняты важные реше
ния. О повьппении оплаты за но
вые пчелосемьи, об упорядочении 
заработной платы пчеловодам в 
соответствии с конечной продук
цией и др. Теперь очередь за рай
онными агропромышленными 
объединениями, которые должны 
проявить интерес к выгодной от
расли, н.ужной людям.

Обычно, в оправдание неудов
летворительной работы, некото
рые пчеловоды приводят много 
причин и прежде всего — плохие 
погодные условия. Слов нет, си
бирские пасеки не застрахованы 
от капризов природы, но страдает 
от них в первую очередь тот, кто 
ведет пчеловодство на низком зоо
техническом уровне и игнорирует 
передовые методы.

Зима — время учебы, повыше
ния квалификации пчеловодов. 
Облпчелоконтора обычно органи
зует курсы в несколько потоков. 
Первый уже закончился в декаб
ре, следующий начнется в фетра- 
ле.

В индивидуальном пчеловодстве 
Начались добрые перемены с при
ходом в общество пчеловодов-лю- 
бителей П. И. Гука — знающего 
свое дело, энергичного председа
теля. Создаются кооперативы, 
распределяются земли под пасеч
ные участки для любителей. Ока- 
зьшается помощь в лечении пчел.

Немало у общества пока и проб
лем. Предстоит заново создавать 
разведенческую пасеку на обще
ственных началах для продажи 
пчел населению. Только с ее по
мощью можно восстановить пре
жнее количество личных пасгк.В 
1980 году в частном секторе ' 'ыло 
14.666 пчелосемей, теперь их все
го 8.485. Предстоит наладить, ко
нечно, и учет работы пасечников- 
любиггесгей. Ведь 1покг. никто из 
них ответственности за несдачу

меда государству не несет. Также 
и в соихозах эта работа пущена 
на самотек. И вот результат. В 
1985 году в государственном сек
торе было получено 35 тонн меда, 
но государству не сдано ни кило
грамма.

Дальнейшее развитие отрасли 
невозможно без обеспечения пче
ловодов транспортом (в основном 
легкими тракторами «Т-16»), про
изводственными помещениями, 
нормальными жилихцно - бытовы
ми условиями, инвентарем. И в 
обязательном порядке должны со
здаваться специализированные 
хозяйства по выращиванию се
мян медоносов и раэведенческие 
па'ееки для обеспечения пчелами 
совхозов и колхозов, тепличных 
хозяйств. Без этого трудно гово
рить о серьезной работе в этой 
отрасли. Пора облаиропрому при
ступить к выполнению решения, 
облисполкома и собственных по
становлений.

А. АГЕЕВА.
главный зоотехник областной 

пчелоконторьг.
От редакции. Когда статья была 

уже готова к печати, из областной 
пчелоконторы нам сообщили, что 
зоотехники по ггчеловодству вме
сте с пчеловодами приняли на се
бя обязательства в ньшешнем го
ду на 20 процентов увеличить чи
сло пчелосемей, а с каждой ггчело- 
семьи в хозяйствах получить не 
менее 20 килограммов меда и 800 
граммов воска. Они собираюггся 
также. восстановить 11 государст
венных пасек и организовать семь 
новых. В том числе в каждом 
районе иметь по разведенчеакой 
пасеке для воспроизводства и по
сев медоносных трав не менее 20 
гектаров на пасеку.

ТО Ш И Н
МАНОМЕТРОВЫЙ

ЗАВОД

Апрель
юбилейного года
Прошло уже три этапа 

заводского соревнования, 
посвященного 70-летию 
Великого Октября, про
ходящего под девизом 
«Темпы, качество, береж 
ливость, организован 
ность». Более пяти меся
цев комиссия по подве 
дению итогов называет 
лидером коллектив штам 
повочного цеха № 1. За 
прошедший год здесь са 
мые высокие показатели 
по повьппению произво
дительности труда и сни
жению себестоимости. В 
авангарде соревнования в 
цехе часто назьшают 
имена рабочих Н. П. Бог
данова, А. Г. Страуэова, 
В. Я. Ануфриева, Н. Г. 
Баннова, Т. А. Сочневой. 
На их трудовом календа
ре уже апрель юбилей
ного года.

И улучшилось 
качество

Большой вклад в реа
лизацию планов по тех
ническому перевооруже
нию завода вносит отдел 
механизации и автомати
зации (ОМА). Недавно в 
цехах №№ 3, 12 внедре
ны новые автоматы для 
клеймения заготовок ма
нометрической трубки и 
двухсторонней фрезеров
ки пазов ключей внут
реннего замка. В резуль
тате в 3—5 раз возросла 
производительность тру
да, повысилось качество 
продукции и улучшились 
условия труда.

Авторы проекта — кон
структоры ОМА Н. Е. 
Шастин и В. П. Шасти- 
на, технологи отдела 
главного технолога Н. С. 
Березовский и Т. Г. Ма- 
нушкова.

Приближая 
новоселье

Подведены итоги со
ревнования за досрочную 
сдачу двух секций 1б8- 
квартирного жилого дома 
по ул. Енисейской, 8. За 
большую помощь в ока
зании строительства ра
бочая комиссия во главе 
с начальником ремонтно- 
строительного управле
ния Е. П. Смагиным ре
шила первое место при
судить цеху № 8, второе 
— бухгалтерии и ОГМ, 
третье — цеху № 7. Сре
ди коллективов ремонт- 
но - строительного уп
равления лучшими наз
ваны: бригада камен
щиков во главе с А. Ме
льниковым, бригада шту
катуров - отделочников 
(бригадир П. Литвинов), 
коллектив механизаторов 
(бригадир М. Муфтасет- 
динов). Планы строите
лей на первый квартал— 
подготовить к сдаче еще 
одну секцию, жилого до
ма и закончить вое рабо
ты на детском клубе 
«Ромашка». Так что зи
ма этого года станет 
временем больших ново
селий.

Удачный 
дебют

На заводе идет смотр- 
конкурс I комсомольских 
организаций, посвящен
ный X X  съезду ВЛКСМ. 
При подведении его ито
гов будут учитываться 
производственная и об
щественная работа, орга
низация досуга и худо
жественной самодеятель
ности.

Первыми открыли са
модеятельный смотр ре
бята второго и третьего 
цехов. Самые горячие ап
лодисменты достались 
Игорю Фокину за пре
красную игру на бала
лайке и Лидии Нехоро- 
шевой — за красивый го
лос,

Смотр-конкурс продол
жается.

В гостях —  
музыка

Во время обеденного 
перерыва в цехе№  5 пря
мо у сборочных линий 
звучала классическая му
зыка. Перед слушателя
ми выступили гости: ди
рижировал оркестром 
народный артист Армян
ской ССР Эмин Хача
турян, а вокальные но
мера исполняли народ
ная артистка Кара-Кал- 
пакской и Татарской 
АССР Эльвира Хабибу
лина. В программе кон
церта прозвучали изве
стные произведения
М. Глинки, П. Чайков
ского, Н. Римского-Кор
сакова, А. XanaTypAHai- 

В, АТАЛАЙНЕЙ.
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Зимник<87

Тру дн ые  дорог и  к нефти
в этом году на север области планируется доставить более 

330 тысяч тонн грузов. Помогает томичам транспорт Красно
ярского и Алтайского краевг Кемеровской, Новосибирской, 
Челябинской областей.

S'ft]

Первый рейс по зимникам 
в декабре был крайне тяже
лым. Колонна машин УТТ  
«Томскнефти» — она достав
ляла в Кедровый продукты 
питания и оборудование для 
буровых — пробилась толь
ко на 1,5 километра по трас
се Кенга — Пудино, а затем 
вьшуждена была вернуться. 
Пришлась водителям, чтобы 
опасть в Кедровый, делать 
)рюк в 500 километров че

рез Парабель. Но и там до
рогу осилили с трудом — то 
и дело вытаскивали «Ура- 
лы » из болота. Этот участок 
должен обслуживать «Глав- 
томскстрой». После де
кабрьской проверки и рез
кой критики можно было 
ожидать добрых перемен от 
«хозяев» такой трассы...

В январе специальная ко
миссия повторно проверила 
дороги, по которым автомо
били должны перевезти на
ибольшее количество грузов 
к местам северных строек, 
равведки и добьгчи нефти. В 
состав комиссии вошли и 
представители заинтересо
ванных организаций. Снова 
был подробный разговор по 
результатам проверки. Под
сказано, что надо делать и 
как. Поскольку участки зим
ника-87 по решению облис

полкома затеплены  за 
«Томскавтодором», «Глав- 
томскстроем», объединениями 
«Томскнефть» и «Томскяеф- 
тегазгеология», на этот ргя 
применили к недисциплини
рованным и меры админи
стративного воздействия. 
Госавтоинспекция вьвделила 
необходимое количество до
рожных знаков.

Однако обстановка на се
верных трассах меняется 
К1>айне медленно. На доро
гах, которые обязан обслу
живать «Томокавтодор», нет 
необходимых одраждений на 
высоких насыпях (участок 
То.мск—̂ Бакчар) и (Съездах 
деревянных - и строящихся 
мостов. Не сделаны стоянки 
транспорта возле мест от
дыха водителей, да и 
удобств для сам'их водите
лей по-гфежяему мало. Не
много надо труда, чтобы про
ложить пешеходные дорож
ки в населеншых пунктах, 
через которые дроходит 
трасса, но и это оказалось 
не по силам.

Н1ЯЛ мер для безопасной и 
аффективной работы тран
спорта. Даже проезжая часть 
не спрофилирована. Води
тели зря жгут горючее, блу
ждая по дброгам, бесконеч
но гадая, где же ближайший 
пункт питания, отдька, где 
АЗС; на многочисленных пе
ресечениях дорог — шшса- 
кой информации.

Пуководство «Томскнеф- 
тегаэгеологии» тоже выпу
стило из поля зрения содер
жание зимника.

Особую тревогу вызывает 
трасса, о которой уже пи
сала газета «Красное зна
мя»; Кенга — Пудино—^Кед
ровый. Здесь «Главтомск- 
строй» по сути дела не при

думаю, что все рекорды 
безотаетственности побили 
в объединении «ItoMCK- 
яефть». Забыли здесь о за
дачах, которые поставило 
перед ними решение облис- 
полкама о строительстве и 
содержании зимних дсрог и 
ледовых переправ. Забыли, 
очевидно, и о том, что зто им 
в первую очередь помогают 
иногородние водители. Одно 
из доказательств __ разби
тый и разграбленный 
«КамАЗ» с номерным зна
ком Кемеровской области. 
Останки его—в с. Осипове. 
Не удивительно, что руко
водство привлеченного транс
порта прямо ставит вопрос: 
работать им на севере Том
ской области или нет. Объ

единение «Томокавтотранс» 
из-за плохой дороги на Лу- 
гинецкое вьшуждено вре
менно возить грузы только 
до Кедрового. Но сколько же 
длиться этому «временно»?

Дорожники, геологи, неф
тяники, строители назьшают 
разные причины плохого со
держания дорог — от пого
ды и сильно пересеченной 
местности до нехватки спе
циальной техники. Но ведь 
точно в таких же условиях 
коллектив Томского УТТ 
раньше, чем в прошлом го
ду, построил ледовую пере
праву через Обь. Отлично 
строят и содержат свои зим
ники лесозаготовители. Их 
дорогам почему-то не вредят 
снежные заносы, о направ
лении движения водителей 
четко информируют дорож
ные знаки и указатели.

Стало быть, плохой зимник 
вьшодит нас на безоггветст- 
веяного, недисциплиниро
ванного работника. Это под
тверждают факты.

Почти одновременно с на
чальником Пудинокого УТТ 
объединения «Томскнефть» 
М. Е. Долгушиным, главным 
инженером М. В. Солопом 
мы прг^ьши в вахтовый по
селок Моисеевна, где и на
ходится дорожный участок, 
обслуживающий трассу Иу
дино — Лугинецкое. Из 11 
дсрожных рабочих мы 
встретили только троих. Ни 
начальника участка В. Б, 
Микрюкова, ни прораба
В. Е. Суховейко рабочие
ице не видели и, предостав-

Мастер учит жизни
Когда идет разговор об истории училища № 18, то все 

с гордостью говорят, что со дня его основания здесь ра
ботает старшим мастером Александр Михайлович Шаки
ров.

Мастер... Так принято называть умельца, достигшего 
вершин в своем деле, виртуоза, вкладывающего в творе
ние своих рук мысль и жар сердца. Мастер — непосред
ственный. организатор производства, умелый воспитатель 
и знаток своего дела, учитель, дающий профессиональ
ные знания.

Эти все слова относятся и к Александру Михайловичу, 
который отдал четыре с половиной десятка лет воспита
нию молодых рабочих. Вся его трудовая жизнь связана 
с профтехобразованием.

Начав с ремесленного училища в годы войны, Шаки
ров рос как рабочий, как специалист. Всего три записи 
в трудовой книжке Александра Михайловича; «Слесарь, 
мастер, старший мастер».

Не одно поколение молодежи с благодарностью вспо
минает своего первого наставника. Просматривая пожел
тевшие фотографии, Александр Михайлович узиаф каж
дого, кто учился у него, кому отдал свои знания, опыт. 
Более тьЮячи молодых рабочих обучил он за эти годы.

Мастер Шакиров не только дает знания, но и учит 
жить. Жить не пассивно, не равнодушно.

_____  Г. ЛАЗАРЕВА,
секретарь парторганизации СПТУ-18, выпускница

училища 1970 года.
Фото А. Покушалова (фотошкола «Красного знамени»).

II ВСЕСОЮЗНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ 
НАРОДНОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Н а р о д н ы е  т е а т р ы :  
ближе

Народный театр — это прежде всего поллектив 
единомышленников, для которых увлеченность 
сценическим искусством стала потребностью, вто
рым {призванием. «Каждый из нас, — говорит ста
рейшая актриса Колпашевского народного театра, 
ветеран войны к труда Б. П. Гребенникова,—отдает 
самодеятельной «цене в̂се свое свободное время, 
способности, дарования. Общение с искусством 
обогащает нас духовно, несет эстетическое наслаж
дение нашим зрителям».

К современности

Министерство культуры 
РСФСР еще почти тридцать 
лет назад приовоило драма
тическому коллективу Коп- 
пашевюкого городского Дома 
куямуры звание народного 
театра. Этого почетного ти
тула он был удостоен в чи
сле ста лучших самодея
тельных коллективов Рос
сийской Федерации за успе
хи в развитии театрального 
искусства и большую ра)боту 
по идейно-нравственному и 
эстет^чес;к1о1му воспитанию 
населения.
В нашей области действуют 

с§йчас 26 народных театров, 
19 — в сельской местности. 
К ним надо прибавить 
больше 300 драматических 
коллективов и кружков в 
сельских клубах и Домах 
культуры, насчитывающих 
в своем активе пять тькяч' 
любителей искусства. Еже
годно они показывают более 
Тысячи спектаклей, которые 
посещает до 150 тысяч зри
телей.

Признанным лидером са
модеятельного театрального 
искусства в области являет
ся уже упоминавшийся вы
ше Колпашевокий народный 
театр. Много лет руководит 
этим коллективом В. Пика- 
дов, опытный режиссер и 
педагш;, воспитавший не од
но поколение влюбленных в 
театральное искусство лю 
дей. За годы своего сущест- 
вованИя этот театр постав.ил 
более 50 пьес советских ав
торов j и русских кяассиксв. 
Среди I них — «Разлом» 
В. Лавренева, «Беспокойная 
сггарОс1гь» Л. Рахманова, 
«Последние» А. М. Горького 
и другие. В ближайших 
планах — комедия А. Н.
Островского «Свои люди __
сЬчтемся», новая остросоци
альная пьеса Г, Бакланова 
«Я  и мы». Спектаклям кол- 
пащевцев аплодировали неф
тяники Стрежевого и Сред

него Ваоюгана, лесозагото
вители Црикетья, тружени- 
\ии сельского хозяйства 
Каргасокского, Парабель- 
ского и других районов. Вы
сокую оценку искусство са
модеятельных артистов по
лучило у  зрителей Томска, 
Омска, Москвы. Коллектив 
удостоен дипломов смотров и 
конкурсов, медали ВДНХ 
СССР, является лауреатом 
I Всесою 3 н о г о фести
валя народного творчествзк 

Немало интересного в де- 
ягельнооли Асиисшского, 
Алеюсандровсжого, МЬяча- 
новокого, Чаинского народ
ных драматических театров, 
Стрежевского народного те
атра кукол, народного дра
матического театра Томского 
Дома ученых. Их отличают 
творческая активность, ис
полнительская культура, 
вдумчивое отношение к 
подбору реттертуара.

Как и любой театр, театр 
народный начинается с ре
пертуара, Его зрителям 
близки пьесы, рассказыва
ющие о нашей современно
сти. Ей посвящены послед
ние спектакли «Виноватые» 
А. Арбузова в Чаинском на
родном театре (режиссер 
Ю. Третьяков), «До третьих 
петухов» В. Шукшина — в 
Кривошеинокам (режиссер 
А. Гайдель), «Маленький 
спектакль на лоне природы» 
С. Лобозерова — в Перво
майском (режиссер А. Ля
щенко), «Игра воображения» 
Э. Брагинского — в Колпа- 
шевском (режиссер В. Пика- 
лов), «Святой и грешный» 
М. Варфоломеева — в Аои- 
новском (режиссер С. Мак
симов) и другие.

Традиционными на само
деятельной сцене стали пье
сы на героико-патриотиче
скую тему. Зрители Алек
сандровского района благо
дарны, например, артистам- 
любителям за создание те

атрализованной композиции 
«я  не боюсь не быть», по
священной памяти земляка 
— Героя Советского Союза 
Алексея Лебедева, павшего 
смертью храбрых в бою с 
гитлеровскими" захватчика
ми. В работе над постанов
кой были использованы вос
поминания родных и близ
ких, материалы армейских 
газет, письма воина-оибиря- 
ка с фронта. Это помогло 
участникам коллектива и его 
руководителю Н. Лехяовой 
создать волнующий спек
такль о короткой, но яркой 
жизни Героя. Художествен
ному воплощению событий 
военных лет посвящены 
спектакли «А  зори здесь ти
хие» Б. Васильева в Кожев- 
-никовоком народном театре, 
«Трибунал» А. Макаенка — 
в Каргасокском, «Солдатская 
вдова» Н. Анкилова — в 
Стрежевском, «Бабы» В. Ба
лашова — в Молчановском и 
другие. Все это, раасумеется, 
разные по исполнительскому 
уровню постановки, в них 
еще не хватает многого — 
и по режиссерской, и по ак
терской линии. Но все их 
объединяет благодарная па
мять о величии подвига со
ветского народа.

Как и в «больших» теат
рах, в народных остро стоит 
проблема режиссера. В лю 
бительских коллективах 
идет сейчас процесс смены 
режиссерских кадров. За 
три последних года смени
лось более половины руко
водителей самодеятельности. 
Многие народные театры 
возглавили молодые специа
листы, некоторые еще за
вершают образование на за
очном отделении 1^меров- 
ского института культуры. 
Молодые кадры, пришедшие 
в театральцую самодеятель
ность, нуждаются в береж
ном и требовательном отно
шении со стороны органов 
культуры, комсомола, дру
гих общественных орга1Пиза- 
ций: ведь их работы в бли
жайшие годы будут опреде
лять уровень народных те
атров. Они вправе рассчи
тывать и на помощь своих 
коллег из областных твор
ческих организаций __теат
ров драмы, юного зрителя 
и кукол, отделения Союза те

атральных деятелей. Дума
ется, что, по опыту других 
областей, следует организо
вать шефство ведущих твор
ческих работников над ре- 
жи1ссерами с)ааюД€яТельмо- 
сти. Это будет способство
вать творческому росту лю
бительских коллективов.

Но самая неотложная про
блема — укомплектованность 
реж'иссерским1и кадрами. 
Из-за отсутствия руководи
телей бездействуют теат
ральные коллективы в Зы
рянском, в Рыбалове Том
ского района. В связи со 
слабой профессиональной 
подготовкой режиссеров так 
и не завершилась работа 
над начатыми спектаклями 
в Парабельском и Шегар- 
ском народных театрах. В 
Зырянском многие годы су
ществовал неплохой народ
ный театр. Но ушел на пен
сию режиссер — и коллек
тив распался. Это, однако, 
не встревожило ни отдел 
культуры райисполкома, ни 
другие организации, веда
ющие идеологической pa)fc- 
той. Прошло семь лет. Дав
но уже можно бьшо обучить 
вьшуокника местной школы 
престижной профессии ре
жиссера или, предоставив 
жилье, пригласить дипло
мированного специалиста. 
Но никто даже не побеспо- 
'коилоя. Конец этой затянув
шейся истории положили 
финансовые органы, сокра
тившие штатные должности 
бездействующего театра. Об
ластное управление культу
ры с января ньшешнего года 
вновь выделило Зырянскому 
райотделу культуры средст
ва на содержание народного 
театра. Хочется надеяться, 
что на этот' раз один из ста
рейших любительских кол
лективов области наконец 
возобновит свою деятель
ность.

Приходится также при
знать, что, вопреки некото
рым оптимЦетичеоким
взглядам, облегченный ре
пертуар самодеятельности 
еще не ушел в прошлое. Это 
касается в первую очередь 
драма.тчеОких коллективов 
и кружков сельских клубов 
и Домов культуры, работни
ки которых при выборе пьес 
зачастую руководству юТоя 
такими соображениями, как

малое количество действу
ющих ЛИЦ, простота оформ
ления, или даже «транспор
табельность», что в конеч
ном счете ведет к появлению 
на клубной сцене второсте
пенного репе]ртуара.

Медленно создаются в об
ласти детские и юнашеокие 
студии при народных теат
рах, сла ^  используется 
творческий потенциал на
родных коллективов для со
здания на их базе «клубов 
любителей театра», других 
объединений.

Слабой остается и матери
альная база. В большинстве 
театров недостает сцениче
ских костюмов, мебели, рек
визита, маюса трудностей 
при изготовлении декора
ций, в обеспечении транс
портом. Городские и район
ные отделы культуры, на
учно-методический центр 
Областного управления куль-^ 
туры оказьшают мало помо- 
1ЦИ народным театрам в ор
ганизации производственно- 
творческого процесса, слабо 
влияют на повьппение ис
полнительского уровня, ка
чества спектаклей. Народ
ные театры в последние го
ды не приглашаются для 
выступлений на телевиде
нии, с творческими отчета
ми перед зрителями Томска.

Начался II Всесоюз
ный фестиваль народного 
творчества, посвященный 
70-Летию Великого Октября. 
Включившись в него, многие 
самодеятельные коллективы 
приступили к созданию но- 
вьпс спектаклей на совре
менные темы. Асиновский 
народный театр покажет в 
юбилейные дни пьесу 
М. Шатрова «Диктатура со
вести». К всенародному 
празднику будут подготов- 
Л1ены пьесы «Четвертый» 
К. Симонова (Кривошеин- 
окий народный театр), 
«Смело мы в бой пойдем» 
Е. ЕвлахОва (Шегарский), 
«Последний посецигель» 
В. Дозорцева (Томский), 
«Новое знакомство» Н. Са- 
Дур (Первомайский), «Яще
рица» А. Володина (Чаин- 
ский) и другие. Лучшие 
спектакли будут показаны в 
Томске весной нынешнего 
года во время Недели теат
рального искусства.

О. ГОРОДОВИЧ.

ленные самим себе, слоня
лись без дела. Правда, 8 ян
варя занятие себе нашли; 
прямо в столовой, с утра, 
начади праздновать день 
рождения дорожный рабо
чий В. Кояончук и слесарь 
А. Красницкий, распивая 
водку.

С трудом, при помощи ра- 
бочих, удалось нам найти 
начальника дорожного уча
стка Стрежевского ДРСУ 
Н. В. Ссфокина. Днем, в 
13.00, он спокойно спал в 
кабине «КрАЗа»: тоже был 
пьян.

Как в этом ДРСУ беспоко
ятся за содержание зимни
ка, говорит и такой факт. 
Еще в октябре его первый 
руководитель В. В. МатиСо- 
яов получил в Томске 500 
дорожных знаков, но они и 
в январе не были вывезены.

Зимник работает не на 
полную мощность. Ведомст
венные барьеры, равноду
шие, уверенность, что мож
но не выполнять принятые 
решения, — все эти беды 
вчерашнего дня мешают не 
только тем, кто застревает в 
пути с важным грузом. Эти 
недостатки спосОЙгы затор
мозить любое ускорение. 
Вот почему сегодня так важ
но добиться иного стиля ра- 
:5оты в ТРУДОВЫХ коллекти
вах, которые строят и обслу
живают дороги к нефти.

А. ПОПОВ, 
инженер организация 
дорожного движения 

ГАИ.
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НЕИСЧЕРПАЕМЫЕ
•  САН-ФРАНЦИСКО

ВОЗМОЖНОСТИ
СОЦИАЛИЗМА

Международная общественность и печать продолжают 
широко обсуждать и комментировать итоги январского 
Пленума ЦК КПСС, рассматривая их как убедительное 
свидетельство того, что преобразования в экономической, 
социальной и духовной сферах советского общества бу
дут нарастать и углубляться, демонстрируя неисчерпае
мые возможности социализма.

СОФИЯ. Пленум ЦК 
КПСС — важный шаг впе
ред по пути ускорения со
циально - экономического 
развития Советской страны, 
заявил секретарь ЦК БКП 
С. Михайлов. Болгарские 
коммунисты, все трудящие
ся с огромным интересом 
следят за глубокими преоб
разованиями в развитии Со
ветской страны и от души 
желают этому историческо
му повороту полного успеха.

ГАВАНА. Решения Пле
нума ЦК КПСС, констати
рует «Гранма», нацелены на 
всестороннее развертывание 
и углубление социалистиче
ского демократизма, на рас
ширение самоуправления 
народа. Важный фактор 
углублении социалистиче
ской демократии — расши
рение гласности, развитие 
критики и самокритики,
особенно критики снизу.
Современная сложная меж
дународная обстановка, 
стремление воинствующих 
империалистических кругов 
США сломать военно-стра
тегический паритет, достичь 
ядерного превосходства тре
буют быстрейшего наращи
вания экономического по
тенциала, всемерного укреп
ления о|боронных возможно
стей СССР, отмечает газета. 
Пленум подчеркнул необхо
димость поддержания на 
должном уровне обороно
способности страны.

НЫО-ИОРК. Видный аме-

риканежий бизнесмен, быв
ший зам. министра финан
сов в администрации Кен
неди Р. Руза заявил: важ
ная составная часть нынеш
них перемен в СССР — все 
более широкое участие в 
выполнении ответственных 
функций компетентных, хо
рошо подготовленных спе
циалистов. Такой подход, 
несомненно, перспективен, 
перед Советским Союзом 
открываются новые гори
зонты для совершенствова
ния его экономики.

РИМ. На большое значе
ние Пленума в жизни СССР 
указал Генеральный секре
тарь Итальянской комму
нистической партии А. Нат
та. Выступая в Риме, он 
заявил; «Динамизм нового 
советского руководства в 
управлении страной являет
ся крайне важны.м позитив
ным сигналом, Решения 
Пленума ЦК КПСС, измене
ния, происходящие в совет
ском Обществе, открывают 
для европейских левых сил 
новые благоприятные пер
спективы»,

Доклад М. С. Горбачева, 
принятые на Пленуме реше
ния вызвали, можно ска
зать, потрясение у  предста
вителей некоторых буржу
азных партий, отметил за
меститель председателя 
группы Итальянской ком
партии в палате депутатов, 
член Руководства ИКП 
А. Минуччи.

Аннулировать совет
ско-американский До
говор об ограничении си
стем противоракетной 
обороны от 1972 года и 
как можно дальше про
двинуться в реализации 
программы «звездных 
войн», чтобы милитари
зация космоса стала 
необратимым процессом, 
— такую цель ставит 
перед собой администра
ция Рейгана. Об этом пи
шет в газете «Лос-Анд
желес тайме» директор 
Европейского отдела цен
тра стратегических и ме
ждународных исследова
ний при Джорджтаун
ском университете Роберт 
Хантер. Объявленное Пе
нтагоном намерение при
ступить к поэтапному 
развертыванию систем 
вооружений «звездных 
войн» свидетельстеует о 
том, что инициаторы 
СОИ стремятся любой 
ценой начать ее практи
ческое осуществление 
как можно скорее, пока 
Рейган находится в Бе
лом доме, указывает уче
ный.

ОТКРЫТИЕ СЕССИИ КОМИССИИ 
ООН по ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

ЖЕНЕВА. Вопросы нару
шения прав человека в Юж
ной AxJjpwKe, на оккупиро
ванных Ивраилем арабокцх 
территориях, а также в Чи
ли, состояние международ
ных пактов о правах чело
века — таковы основные 
пункты повестки дня 43-й • 
сессии Комиссии ООН по 
правам человека, которая 
открылась в женевском 
Дворце наций.

Ее участники — предста
вители 43 государств — об
судят также такую важрую 
пррблему, как дальнейшее 
содействие развитию и по
ощрению прав человека и 
основных свшод, альтерна
тивные подходы, пути и 
средства содействия в рам
ках ООН эффективному осу- 
щес,твлению прав человека 
и основных свобод.

Как здесь отмечают, рас
смотрение на яьшешней 
сессии вопроса о состоянии 
международных пактов о 
правах человека приобрета
ет особое значение в связи 
с их юбилеам. 20 лет назад 
(в декабре 1966 года) Гене
ральная Ассамблея ООН 
одобрила Международный

пакт об экономических, со
циальных и культурных 
правах и Международный 
пакт о гражданских и поли
тических правах, вошедших 
в историю как универсаль
ный кодекс прав человека. 
При этом мировой общест
венности хорошо известно, 
что большую роль в разра
ботке этих двух документов 
сыграл Советский Союз.

В то же время все знают, 
что Соединенные Штаты, 
не участвуя в этих осново
полагающих пактах, тем не 
менее выдают себя за «по- 
берников» прав человека, 
устраивают шумные пропа
гандистские кампании по их 
«защите». Их главная цель— 
отвлечь внимание народов 
от угрозы ядериой войны, 
вытеснить из сознания лю
дей то, что в капиталисти
ческих странах грубо попи
раются права Человека. Все 
это говорит о том, что США 
и их союзники по НАТО не 
хотят сознавать, что ны
нешняя обстановка требует 
признания жизненно важ
ных человеческих прав, и 
прежде всего права на 
жизнь в условиях мира.

•  МАДРИД
Ракетный крейсер

«Гарри Ярнелл», входя
щий в состав 6-го аме
риканского флота, срочно 
отбыл из испанского пор
та Пальма на Мальорке 
(Балеарские острова) в 
«неизвестном направле
нии». Военно-морское 
командование СШ А скон
центрировало в этом пор
ту еще четыре корабля. 
На военно-морской базе 
США около Кадиса на
ходятся еще Пять амери
канских военных кораб
лей, имеющих на борту 
части коммандос, «Раз
вертывание военно-мор
ских сил США усиливает 
угрозу войны на Ближ
нем Востоке», —- подчер
кивает испанская газета 
«А-бэ-сэ». Она отмечает, 
что США уже сконцент
рировали в Средиземно
морье авианосцы «Ни* 
миц» и «Джон Кеннеди», 
еще 36 боевых кораблей,

•  ПАРИЖ

Французское правитель
ство намерено продолжать 
программу денационали
зации экономики страны. 
Об этом заявил государ
ственный министр, ми
нистр экономики, финан
сов и денационализации 
Франции Эдуар Балла- 
дюр. Выступая в про
грамме телекомпании 
«Антенн-2», он, в частно
сти, отметил, что сейчас 
кабинет, планирует на
чать денационализацию 
государственной телеком
пании ТФ-1, несколько 
банков, электротехниче
ского концерна. Нынеш
нее правительство пра
вых партий уже дена
ционализировало химиче
ский концерн «СентГо- 
бен» и финансовую груп
пу «Париба». В соответ
ствии с программой, раз
работанной правыми пар
тиями в период подготов
ки к парламентским вы
борам 1986 года, прави
тельство намерено пере
дать частному капиталу 
в общей сложности 65 
промышленных и финан
совых компаний.

Земные страдания «Чэлленджера»
Две старые ракетные шах

ты на мысе Канав^ал в 
штате Флорида ' стали пос
ледним пристанищем «Чэл- 
ленджера». Там, на глубине 
25 метров, захоронили остат
ки космического «челнока», 
подмятые со дна океана. В 
шахту пока не опустили 
лишь нижнюю часть таердо- 
тогшивного ускорителя, 
включающую в себя колыге- 
ной уплотнитель, — имеонно 
там прорвались раскаленные 
газы. Он все еще находится 
в лаборатории центра кос
мических полетов в Хантсг 
илле, штат Алабама, Когда и 
его опустят под землю, вход 
в шахты закроют бетонны
ми плитами.

Пресс-секретарь Нацио
нального управления по 
аэронавтике и исследованрпо 
космич1еского пространства 
(НАСА) заявил, что В1се по
гребенные обломки космиче
ского корабля пронумерова
ны и занесены в каталоги, 
чтобы в случае судебного 
разбирательства их можно 
было бы предоставить в ка
честве вещественных дока
зательств.

Судебный этап, видимо, 
будет самым длительным и 
трудным в косимической 
аоопее «Чалленджера». По 
суш  дела, он уже начался.

Недавно министерство юсти
ции США объявило, чтб уда
лось достичь соглашения с 
семьями четырех из семи 
погибших членов экипажа 
корабля. В обтекаемом ком
мюнике для прессы оказано, 
что «федеральное правитель
ство намерено предоставить 
семьям погибших астронав
тов справедливую матери
альную компенсацию», о  
подробностях соглашения 
власти пока не сообщают.

Близких командира «Чэл- 
ленджера» Фрэнсиса Скоби, 
учительницы КРисты Мако- 
лифф, специалиста гю опе
рациям на орбите Эллисона 
Онизуки и астронавта-экс- 
пориментатора Грегори 
Джарвиса принял замести
тель помощника министра 
юстиции США Роберт Уилл- 
мцр. Обе стороны спешили 
как можно быстрей прийти 
к компромиссу. Дравитель- 
ство, вероятно, не захотело 
доводить дело до суда при
сяжных. К тому же, обе
щая материальную компен
сацию семьям экипажа 
«Чзлленджера», оно надеет
ся покрьпъ расходы за счет 
Корпорации «Мортон Ти- 
<жл». поставляющей НАСА 
ракеты-ускорители, В то же 
время и родственники по
гибших, вряд ли .рассчитыва

ли выиграть дело _  законы 
во многих случаях огражда
ют правительственные уч
реждения от судебных ис
ков.

Родственники * астронавт- 
ки Джудит Резник, как зая
вил представитель мини
стерства юстиции, не при
соединились к соглашению 
из-за взаимных разногла
сий. Вдова пилота «Чэлленд- 
жера» Майкла Смита уже 
предъишила НАСА судебный 
иск на 15,1 миллиона долла
ров, Семья астронавта Ро
берта Макнейра возбудила 
дело против «Мортон Ти- 
окл». Но истцы имеют мало 
шансов на успех: судебным 
иммунитетом пользуются не 
только федеральное прави
тельство, но во синогих слу
чаях и корпорации. ,

Следующий полет по про
грамме «Олейс шаттл» за
планирован на будущий год. 
Пентагон стремится навер
стать упущенное в подготов
ке «звездных войн»; для это
го полета набран экипаж из 
пяти опытных ветеранов 
космического «челнока» — 
все они уже выполняли на 
орбите эксперименты по 
программе министерства 
обороны США.

Вилюе «АВАЛЯ УСКАС, 
Корр, АПН.

Нью-Йорк.
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артиста РСФСР Н. Марте
на.
, В- отрывке из «Обыкно

венной истории» И. Гон- . 
чарова Н. Мартон и ар
тист Е. Лукошков соз
дали образы влюбленных 
мужчин, очень не похожих 
своим отношением к извеч
ному чувству. А  в сцене из 
пушкинской «Капитанской 
дочки», где были заняты за-

Н ем еркнущ ий
подвиг народа

В С Т Р Е 4 А
НА Н Е Ф ТЕ Х Н И Е

чсФЕЛЬДМЛРШЛЛ К УТУЗО В» ВЛ.СОЛОВЬЕВА В П О С ТА  
НОВКЕ ЛЕНИНГРАДСКОГО АКАДЕМ ИЧЕСКОГО ТЕАТРА  
ДРАМЫ ИМ. А. С. ПУШ КИНА НА ТО М С К О Й  СЦЕНЕ.

Еще когда автобус С ле- 
нингра цскими артистами 
подходил к нефтехимиче
скому комбинату и четко 
обозначились гигантские 
серебристые конструкции, 
гости стали вспоминать свой 
первый приезд на эту пло
щадку.

Поэтому, открывая кон
церт для коллектива пред
приятия, директор Ленин
градского академического те
атра драмы им. А. С. Пуш
кина Г. Сашенко сказал, что 
для актеров большая радость 

, вновь видеть нефтехимиков. 
Когда-то ленинградцам по
казывали здесь макет буду
щего комбината, и вот это 
предприятие работает, вы
дает очень нужную народ
ному хозяйству продукцию. 
Театр тоже не стоял в эти 
годы на месте. Создавая но
вые спектакли, коллектив 
старался поднимать общест
венное сознание, быть на 
острие атаки на все то, что 
нам мешает жить, двигаться 
вперед. Поэтому с большим 
волнением ленинградцы 
ждут мнения томичей о сво
их спектаклях. Общение с 
сибиряками дает актерам 
необходимый заряд творче
ства и энергии.

Гимном славному городу- 
герою прозвучало на кон
церте стихотворение С. Кир
санова о Ленинграде, про
читанное заслуженным ар
тистом РСФСР Н. Буровым. 
Понравилась собравшимся 
сцена из спектакля по пье
се В. Соловьева «Фельд
маршал Кутузов» в исполне
нии народного артиста СССР 
И. Горбачева и народного

служенный артист РСФСР
B. Смирнов и артист М.Дол- 
жнин, зрители увидели по
единок двух характеров, 
когда решалась судьба мо
лодого героя.

Образцом классического 
исполнения, проникновен
ным й очень выразитель
ным стало выступление 
квартета- под управлением 
Е. Энтиной, исполнившего 
музыку Г. Свиридова к пу
шкинской «Метели» и мело
дию С. Балевича к телеви
зионному фильму «Николо 
Паганини»,

Тепло встретили зрители 
юмористический монолог
C. Альтова, прочитанный 

' артистом В. Смолкиным, и
рассказ В. Шукшина в ис
полнении заслуженного ар
тиста РСФСР С. Сытника и 
артиста В. Ли'сецкого.

Секретарь парткома ТНХК 
С. Шахов поблагодарил ле
нинградцев за прекрасный 
концерт и вручил коллекти
ву почетную грамоту.

— Мы теперь уже старые 
друзья, — сказад, завер
шая встречу, художествен
ный руководитель театра и 
главный режиссер И. Гор
бачев, — Приезд в Томск 
для нас праздник, вот и 
сейчас мы глубоко почувст
вовали, сколько вы вкла
дываете сил в дело укреп
ления экономической мощи 
страны, в дело прогресса. В 
Томске зримо видна пере
стройка. Собственно, она у 
вас идет уже давно, много 
лет. Мы гордимся дружбой 
с вами, и всегда рады этим 
встречам.

Э. ВИКТОРОВ.

I
С П О Р Т

СОРЕВНОВАНИЕ 
П О  Ф РИ СТАЙ ЛУ

ДВЕ ПОБЕДЫ

в  Томске состоялись 
областные соревнования 
по' фристайлу, в которых 
принимали участие луч
шие спортсмены об
ществ «Буревестник» и 
«Спартак». Зрители смог
ли увидеть интересную и 
упорную борьбу по всем 
трем видам фристайла: 
фигурному катанию, ак
робатике и могулу (пре
одоление- бугристого уча
стка склона).

Первое место среди 
мужчин в балете занял
B. Жмак («Буревест
ник»). ;

Не менее интересно 
было наблюдать за вы- 
Г,туплением Г. Кривчен
ко («Буревестник»), про
грамма которой была на
сыщена такими сложны
ми элементами, как пры
жок на 360 градусов, пет 
ревороты с опЬрой на 
палки, повороты со скре
щиванием ног. Но паде
ние не позволило Галине 
завоевать высшую на
граду. Победу одержала
C. Рубе («Спартак»).

В могуле лучшими ста
ли спартаковцы С. Сол
датова и М, Ситтер. Ми
хаилу Ситтеру улыбну
лась удача и в акроба
тических прыжках с 
трамплина. А  у девушек 
на этот раз успех празд
новала Г. Кривченко.

По итогам трех видов 
победы одержали Светла
на Солдатова и Михаил 
Нестеров (оба — «Спар
так»).

А. КУКАНОВА.

Очередные игры пер
венства РСФСР по бас
кетболу среди женских 
команд состоялись в 
спортивном зале универ
ситета. Томйкий «Буре
вестник» (команда соста
влена на базе баскетболь
ной сборной университе
та) принимал спартако- 
вок из Хабаровска.

В первой встрече была 
упорная борьба, и хозяй
ки площадки с трудом 
вырвали победу — 80:77. 
Второй матч прошел с 
заметным преимущест
вом томичек, выиграв
ших со счетом 93:56.

А. ЗАМЕГА.

ЕЗегь события в жизни лю
бого народа, которые навсе
гда запечатляются в народ
ной памяти и воспоминания 
о которых — в разную исто- 
ричеокую эпоху и в разных 
социальных, условиях — не
изменно возвращаются к 
людям, обогащаясь свежим 
видением, какое диктует 
BipeiMH. К таким событиям, 
несомненно, относится на
родный подвиг в Отечествен
ную войну 1812 года, когда 
Россия нанесла сокруши
тельный удар непобедимому 
до той поры завоевателю. 
Но, странное дело, со
бытиям первой (Этечествея- 
яой в наши дни как-то . не 
повезло. Не появилось ни в 
советской литературе, ни в 
драматургии ничего сколько- 
нибудь значительного. Тем 
более своев|ремекно обраще- 
ние наших добрых друзей— 
коллектива Ленинградского 
академического театра дра
мы им. А. С. Пушкина к ос
новательно забытой пьесе 
Влади.мира Соловьева «Ф е
льдмаршал Кутузов». Напи
санная почти пятьдесят лет 
назад, пьеса эта несет на се
бе, разумеется, печать свое- 

*го времени. Яркое воплоще- 
ние патриотической идеи за
щиты Отечества,' монумен
тальные фигуры основных 
действующих лиц, строгий, 
временами прямо-таки афо
ристичный стих — юсе те ка
чества, которые привлекли к 
этому произведению внима
ние пушкинцев, позволили 
театру уже в наши дни создать 
на основе старой историче
ской хроники произведение 
монументального эпического 
звучания, спектакль ярко 
зрелищный, ярко театраль
ный, насквозь пронизанный 
патриотическим народным 
духом (постановщик спек
такля — лауреат Государст
венной премии РСФСР, на
родный артист СССР И. О. 
Гербачев, художник' — на
родный художник РСФСР, 
заслуженный деятель ис
кусств Латвийской ССР 
М. Ф. Китаев, комиозитср — 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР В. И. Клад- 
ницкий).

Мы сразу называем имена 
авторов спектакля ленин- 
гралских гостей не в силу 
рецензентской традиции. Де
ло в ЮМ, что сценическая, 
художественная и музыкаль
ная части спектакля нахо
дятся в' нерасторжимом ор
ганически единстве, музы
ка и, сценография отнюдь не 
иллюстрируют действие, как 
это нерёдко бывает, а на
столько взаимопроникают 

.друг в друга, что составля

ют единое художественное 
целое.

Пьеса Вл. Соловьева насе
лена чреэвьяайно густо, и 
сценическая редакция пзш- 
кинцев не избежала боль
шого числа действующих 
лиц. Поэтому трудно, даже 
невозможно уделить внима
ние скрупулезному разбору 
актерской игры каждого. 
Ограничимся главными ис
торическими персонажами и 
тем, как создаваемые ими 
образы ложатся на истори
ческие факты и ,режиссер
скую концепцию спектакля.

Разумеется, главный герой 
спектакля — Кутузов. Его 
играют народный арггист 
ССОР Рэм ЛеЛд'ев и народ
ный артист СЮСР Игорь 
Горбачев. Оба исполнителя 
1РИРУЮТ величественную фи
гуру старого воина и горяче
го русского патриота. Внут
ренний стержень образа у 
обоих исполнителей — му
жество и решимость ветера
на многих сражений, без 
колебаний принявшего на 
себя тяжкую миссию спаое- 
«и я  России тогда, когда уже 
многое было потеряно. Оба 
исполнителя подчеркивают 
то обстоятельство, что глав
нокомандующий очень не
молод. Но если И. О. Горба
чев выявляет Внутреннюю 
непреклонность старого пол
ководца, умеющего преодо
левать старческие слабости 
и поступать вопреки им, то 
герой Р. Ф. Лебедева, по
жалуй, физически несколько 
моложе. Оба исполнителя 
подчеркивают большое лич
ное мужество Кутузова, 
умевшего говорить правду в 
глаза и самому царю. Это 
проявляется в целом ряде 
сцен, но особенно в финале 
спектакля, где постановщик 
сумел превосходно вписать 
в действие крупные планы 
кинокадров, как бы укруп
няющие не только действу
ющих лиц, но и сам кон
фликт.

А конфликт между Кутузо
вым, вовсе не таким бесхит
ростным, хоть он И' надевает 
иногда такую маску («„.старая 
северная лиса», — в сердцах 
называет его Наполеон), и ца
рем серьезен. Кутузов хоро
шо знает цену императору 
Александру (артист В. В. Ни
китин), его мелочность, склон
ность к интриге, мстительную 
скрытность. Исполнитель . за
кономерно находит эти крас
ки для создания фигуры «вла
стителя слабого и лукавого». 
Но Александр П. П. Горина 
еще и излишне суетлив. Он 
много двигается — чуть ли 
не бегает по сцене, хотя про
тотип его героя все-таки всег
да стремился соответствовать 
традиционному образу и пЬае- 
дению могущественного импе
ратора. Эта суета на сцене 
иногда вызывает внутренний 
протест. Есть суетливость, да

же какая-то дергакноСть к 
Наполеоне, каким его играет 
народный артист РСФСР Н. С. 
Мартон, и это иногда мешает 
цельности создаваемого им об
раза. Но исполнителю в ряде 
сцен удалось хорошо показать 
холодную жестокость воЖдя 
«великой армии», его натуру 
азартного игрока, для крторо' 
го человеческие судьбы, вклю
чая судьбы собственных сол
дат И маршалов, не более чем 
фишки в исторической игре. В 
полном соответствии с мсто- 
ричесними фактами театр по' 
называет нам, что и Алек
сандр, и Наполеон, носители 
монаршего достоинства, малки 
по сравнению се спокойным 
мужеством полного внутрен 
него достоинства Кутузовым.

В пьесе и спектакле есть и 
еще один внутренний кон
фликт, чрезвычайно важный 
для нравстветтого смысла 
постановки. Это отношения 
Кутузова с Барклаем-де-Тол 
ли. Кутузов, сменивший 
Ва|р«лая на посту главно
командующего, ценит полко- 
водческий талант генерала и 
во многом действует, так, как 
тот и Предполагал. Но если 
для'Барклая (очень органич
ная работа заслуженного ар
тиста РСФСР Р. А. Кульда) 
Москва не более чем «пози
ция», Е^тузов понимает да
же не политическое, а нрав
ственное значение древней 
народной столицы.

Подробный разбор других 
актерских работ завел бы 
нас слишком далеко. Назо
вем только тех, в чьих ро
лях, как правило, намечен
ных лишь пунктирно, про
сматриваются характеры. В 
русском стане это экспан
сивный боец Багратион (на
родный артист Азербайд
жанской ССР Н. и. Шашик), 
молодой Денис Давыдов (ар
тист М. А. Долгинин), рос
сийский мидастр полиции 
Балашов (артист В. А. Мак» 
симсв), умеющий с достоин
ством представлять Россию 
в разговоре с Напелеоноад. и 
некоторые другие. Из обра
зов крестьян, написанных 
В. Соловьевым иллюстра
тивно, отметим Степана (на
родный артист РСФСР 
В. В. Яковлев). А  из француз
ского воинства — Рембо (ар
тист С. И. Паршин), судьба 
которого напоминает старо
го капрала из песни Беран
же — Дарто.мыжского.

Можно, конечно, сетовать, 
что в спектакле иногда вид
ны излишняя помпезность, 
даже какая-то «оперяость». 
Но об этом забьшаешь, по
смотрев торжественный фи
нал. Он поставлен как апо
феоз русского оружия, не
сгибаемого мужества русско
го человека — воина и побе
дителя.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Ветеран Великой Отечеетзен- 
ной войны Бахтиное Семен 
Акимович (630124. гор. Новоси- 
бирщ, 124, ул. Толбухина, 41, 
кв, 69) пишет в редакцию: 
«Мой брат Вахтинов Аидрей 
Акимович, 1914 года рождв'
ния, был призван в армию 

194126 июня 1941 года . Томским
горвоенкоматом. Службу про- 

------е, ■ <05-мходил в Новосибирска, 
стрелковом полку 258-й страл' 
новой дивизии. Пропал б#э
ввети на фронта 19 сантября 

I. П<1942 года. Послвднвв вго пись, 
МО было отправлано из района 
Вязьмы, Думаю, в Томска най
дутся его однополчане, От- 
нликнитась, ввтараны1».

«М О ТО Р » —  
«Ф О М И Ч »

готовясь
к СЛУЖБЕ

Кир о в с к и й райком 
ДОСААФ и радиотехни
ческая школа провели 
районные соревнования 
допризывников и призыв
ной молодежи по спор
тивной радиотелеграфии. 
Состязания были посвя
щены шестидесятилетне
му юбилею оборонного 
общества и приближаю
щейся 69-й годовщине 
Советской Армии и Во- 
енно - Морского Флота.

Дипломом первой сте
пени награжден С. Чу- 
ков, показавший. лучший 
общий результат. На 
приеме радиограмм отли
чился В. Гусев, а на пе
редаче радиограмм — 
Е. Гордеев. Эти спорт
смены также получили 
награды.

П. ГЛАЗУНОВ, 
.председатель Кирбв- 

ского райкома 
ДОСААФ.

В прощедшее воскресе
нье состоялся футбольный 
матч между сборными 
комаяда1МИ ветеранов про- 
иэводешённого объедине
ния «Сибэлектрамотор» 
и журналистов города. 
Матч получился ijHrrepec- 
ным. Превосходство в иг
ре было явно на стороне 
моторовцев, а счет после 
финального свистка — в 
пользу команды «Фомич» 
— 3:2. Два мяча у ветеранот 
забил Н, Юрою. Пораже
ние не расстроило хозяев 
площадки, а за чашкой 
чая с тортом они пообе
щали непременно оты
граться в следующей 
встрече.

С. СЕРГЕЕВ.
ТИРАЖ

«С П О Р ТЛ О ТО »
Результаты 5-го ттфажа 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося I февраля 1987 го
да.

«6 из 45»: 10, 21, 25, 36, 
41, 42. .

«5 из 36»: 1, 8, 13, 31.33.
(ТАСС).

БОЛЬШОЙ СЛАЛОМ. Фото А. Петрова.

* * * '
Баюнееа Тамара Саргаавна

(634036, г. Томси-36, ул. Лани
на, 50, кв, 31) разыеииваат 
Дмитрия Вичааа, который аоа- 
вал вместе с аа отцом Коне
вым Сергеем Степановичам на 
Западном фронте, в 789-м 
Краснознаманном артилле
рийском полку 251-й стрелко
вой дивизии. Отец погиб в 
октябре- 1943 года и похоронен 
в дар. Рябчаво на правом бе-

КАК С О Х Р А Н И ТЬ  
Ш А П К У ?

рагу Днепра. О его бмарти и 
---------  Дмсообщил Дмитрий Бнчов. Т. с. 
Баюнова просит также отк
ликнуться других однополчан 
отца, которые помнят аго.

Одним из наиболее рас
пространенных видов пре
ступлений в Томске в пос
леднее время стали кражи 
личного имущества граж
дан. Исчезает одежда из 
гардеробов, раздевалок раз
личных организаций и 
предприятий, учебных заве
дений, медицинских и дет
ских учреждений. Пропадают 
вещи из оставленных неза
крытыми кабинетов. Понят
но, что к каждому гардеро
бу I милиционера не поста
вишь. И обязанность обес
печить сохранность имуще
ства возлагается на руково- 
Лггеля. Но, к примеру, в 
производственном объеди
нении «-Сибэлектромотор» 
кражи из цеховых раздева
лок и кабинок стали обыч
ным явлением. В марте 
прошлого года из кабинок 
цеха № 24 совершена кра
жа личного имущества. Ра
ботниками милиции в адрес

генерального директора объ
единения «Сибэлектромотор» 
В. П. Субботина было на
правлено предписашие, тре
бующее устранить условия, 
способствующие соверше
нию краж. Оно осталось не
выполненным. Вскоре из 
кабинки другого цеха было 
похищено имущества на 
350 рублей.

В течение года милиция 
направила 8 предписаний, а 
кражи продолжались. Итак, 
в общей сложности, при ва
шем спокойном отношении 
к этому вопросу, Влади
мир Петрович, восемь раз 
причинялся моральный . и 
материальный ущерб ра- ■ 
ботникам предприятия. А  
может, равнодушие В. П. 
Субботина связано с тем, 
что свою шапку и пальто 
он хранит в собственном ка
бинете?

А. ЖДАНОВ.

* * •
Музей боевой славы, соз

данный в школе № 12 гор. 
Тюмени, просит откликнуться 
еетераноа 8-й истребительной 
противотанковой бригады, ко
торая в мае—июне 1942 года 
формировалась в Тюмени. Пи
сать по адресу: 625039, г. Тю
мень, ул. 50-летия Октября, 
41. школа N>12, музей боевой 
славы.

* • *

Участник великой Отечест
венной войны Мельничук Ми
хаил Александрович (г. ТомсИ- 
41, ул. Карташова, 45-а, на. 
16) пишет в редакцию: «Посла 
войны пятеро томичай-ог
нополчан, вывших bohihob  25-Й 

всно-гвардейсной Синальниковско- 
Будапештской дивизии, верну, 
лись домой: старшина Кучу- 
мов Иван Иванович, рядовые 
Саша Бакшин, Одинцов (имя 
не помню, знаю, что до войны 
работал на мельнице токарем), 
Костя Рагутенок из Шегарки 
и я. Сначала я уехал в Аси- 
новский леспромхоз, а в 1962 
году переехал в Томск. Хоте
лось бы знать, где вы, друзья- 
однополчане? Откликнитесь! 
Может быть, родные помогут 
мне установить с ними связь?»
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ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В театрах
ДРАМЫ

4 февраля. Гастроли Ленин
градского государственного
академического театра драмы 
нм. А. С. Пушнина. «ТРЕБУЮ
СУДА» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
4 февраля. «Мы вам расска

жем сказку» — 17.

Дворец зрелищ

и спорта
4 февраля. «Одна ошибка»

(две серии) — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

имени И. ЧЕРНЫХ
4 февраля. «Двойной кап. 

кан» (пае оерчи! ~  9. 11-30,
14, 16-30, 19 21-20. «Я сделал 
все, что мог» — о, 10-30, 12,
13 16-10. 19-40. 21-10. «Маль
чик. с. пальчик» — 13-30.
«Зной» — 16-30.

«СИБИРЯК»
4 февраля. «Оранжевый 

дождик» ~  0-20. «Тайное пу- 
тешестеие эмира» — 1 1 , 12-40, 
14-20. 16. 17-40, 19-20. 21.

Дом культуры ГРЭС-11 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР в дет
ские коллективы: кружки
бального танца (учащиеся 
1—3-х классов), обучения иг
ры на фортепьяно, художе
ственной гимнастики, изо
студию (лепка, рисунок), 
фотокружок, детский хор, 
вокальную группу для взрос
лых.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Енисейская. 35. Тел. 99-87-30.

. Издательству «Красное
знамя» срочно требуются
бухгалтеры материальной 
группы. Справки по тел. 
1-43-28.'

Городское бюро по трудо
устройству населения со
вместно с учебным комби
натом Томского речного 
порта ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ 
молодежи на курсы: кранов
щиков, газоэлектросварщи- 
ков, рулевых-мотористов, 
оттераторов-мотористов, при
емосдатчиков, портовых ра
бочих, водителей автопо
грузчиков, судовых пова
ров.

Срок обучения — от 3 до 8 
месяцев. Стипендия — 70— 
95 руб. Нуждающиеся обес
печиваются общежитием.

За направлениями обра
щаться в городское бюро по 
трудоустройству — г. Томск, 
пр. Кирова, 17, и его филиа
лы; ул. Бердская, 18; ул. 
Пушкина, 71. Справки по 
тел. 2-42-54.

Дом пионеров Октябрьско
го района ОБЪЯВЛЯЕТ ДО- 
ПОЛНИТЕЛЬШЛН НАБОР
в кружки; авиамодельный, 
фото-, радиотехнический, 
шахматный, кройки и ши
тья, вязания, изостудию.
. Запись проводится еже
дневно по адресу: ул. Кри
вая, 33, с 10 до 18 часов. 

Справки по тел. 5-37-85,

Областной художествен
ный музей ПРОДАЕТ авто
мобиль «Кубань» Г-1-М в 
исправном состоянии. Справ
ки по тел. 2-54-19.

Учебно-курсовой комбинат 
объединения «Томскавто- 
транс» продолжает НАБОР 
НА КУРСЫ  водителей кате
гории «С » и «ВС» на днев
ные и вечерние курсы за 
счет предприятий, организа
ций колхозов, совхозов и за 
свой счет. Срок обучения — 
5 месяцев.

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения вождению автомо
билей.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-02, 3-81-34.

Октябрьский райком
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ  водителей кате
гории «В».

Обращаться; г. Томск, ул. 
Н.-Киевская, 24, телефон 
5-17-63.

Томская морская школа 
ДОСААФ начинает обучение 
по программам судоводите
лей - любителей, аквгшан- 
гистов.

Начало занятий — 9 фев
раля.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Бердская, 21. Справки по 
тел. 3-81-89, 3-81-76.

шриа
Для тех, у кого отпуск 

Зимой, Томское бюро пу
тешествий к экскурсий 
предлагает совершить ув- 
лекатСльпые авиапутеше- 
ствня по следующим мар
шрутам:

«РОДИНА»
4 февраля. «Если ты не со

мной» (две серии) — 8-40,
11. 13-30, 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
4 февраля. «Охоте на драко

не» — 9, 10-50. 12-40, 14-30,
16-20, 18-10. 20. 21-.50. «При- 
ступить к ликвидации» (два 
серии) — 8-30. 11. 13-30, 16,
16- 30, 21. «Взятка. Факты и
размышления», «Черный ход» 
— 0, 10-15, 11-30, 12-45, 14
17- .35, 18-50. «Обыкновенный 
фашизм» -  15 15. 20-05.

«ОКТЯБРЬ»
4 февраля. «Неукротимая 

маркиза» (две серии) — 8-30, 
11. 13-30, 16. 18-30. 21. «Про
щальная песня любви» — 
8-40, 12-10, 14, 16-10. 18. 19-50, 
21-40. «Арабские приключе
ния» — 10-30.

«ПИОНЕР»
4 февраля. «Полет в страну 

чудовнш» ^  9, 10-40, 12-20, 14. 
15-40. «Тайны мадам Вонг» —
17-20, 19, 21.

ПО ПРИБАЛТИКЕ И БЕЛОРУССИИ
Калининград — Паланга (14 дней). Срок заезда — с 19 

февраля по 6 марта. Стоимость путев'ки — 310 руб.
Минск (5 дней). Срок заезда __ с 22 по 28 февраля.

Сггоимость путевки — 185 руб.
Калининград — Таурасе— Клайпеда (16 дней). Сфок за

езда — с 4 по̂  21 марта. Стоимость путевки__ 327 руб.
Рига (5 дней). Срок заезда — с 22 февраля по 1 марта. 

Стоимость путевки — 193 руб.

ПО СРЕДНЕЙ АЗИИ i

Навои — Хива (7 дней), (Зрок заезда — с 11 по 18 фев
раля. Стоимость путевки — 203 руб.

Ташкент — Самарканд — Бухара (12 дней). Срок заезда
— с 22 февраля по 7 марта. Стоимость путевки— 240 руб.

ПО УКРАИНЕ И МОЛДАВИИ 
Кишинев (5 дней). Срок заезда — с 15 по 21 февраля. 

Стоимоеггь путевки — 202 руб.
Одесса (15 дней). Срок заезда — с 12 по 28 февраля, с 29 

марта по 14 апреля, с 14 по 30 марта. Стоимость путевки
— 267 руб.

Кишинев — Черновцы (14 дней). Срок заезда — со 2 по 
17 марта. Стоимость путевки — 335 руб.

ПО ЧЕРНОМОРСКОМУ ПОБЕРЕЖЬЮ КАВКАЗА 
И КРЬШ А

Ялта (20 дней). Срок заезда — с И марта по 1 апреля. 
Стоимо(сть .путевки — 327 (руб.

Гагра (20 дней). Сроки заездов — с И марта по 1 апре
ля, .стоимость путевки — 334 руб.; с 31 марта по 21 апре
ля, стоимость путевки — 361 руб,

Севастополь Ц2 дней). Срок заезда — с 31 марта по 12 
апреля. Стоимость путевки — 244 руб.

Евпатория (гостиница, 20 дней). Срок заезда — со 2 по 23 
марта. Стоимость путевки—347 руб.

Ессентуки (20 дней). Срок заезда — с 8 по 29 марта. 
Стоимость путевки—320 руб. '

В стоимость путевки входят; проезд самолетом в оба 
конца, питание, проживание и экокурсионное обслужи
вание.

■За справками обращаться: г. Томок, пр. Ленина, 59. 
Тел. 3-14-21.

ОТДЕЛ ПО ТРУДУ ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА И 
БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ ПРОВО
ДЯТ ОРГАНИЗОВАННЫЙ НАБОР РАБОЧИХ посредст
вом заключения трудовых договрров на определенный 
срок работы.

Заключившим трудовые договоры на 2 года предприя
тия вьшлачивают пособие в сумме 200 рублей, опла'чива- 
ют проезд до места работы.

Организованный набор проводится в строительные 
организации города Томска я области, передвижные ме
ханизированные колонны, на предприятия по добыче 
торфа и лесной промышленности.

Приглашаются преимущественно одинокие мужчины, 
имеющие специальности каменщиков, плотнмков-бетон- 
щиков, электромонгеров'линейщиков, газоэлектросвар- 
щиков, монтажников железобетонных конструкций, сле
сарей по ремонту оборудования, токарей по металлу, ав
токрановщиков, бульдозеристов, экскаваторщиков, а так
же рабочих в леспромхозы области. Лица, не имеющие 
специальности, могут приобрести lee путем индивидуаль
ного и курсового обучени».

Для оформления трудовых договоров следует при себе 
иметь паспорт, трудовую книжку, военный билет. За 
справками и оформлением договоров обращаться с 9 до 
18 часов, кроме субботы и воокресенья, по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 80; пр. Кирова, 17; в районах обла- 
сти-Ч{ заведующим отделами по труду рай(1Юр)исполко- 
мов.

Отдел по труду облисполкома.

Производственное объе
динение «Томскоблтелера- 
диобытремрнт» извещает
жителей г. Томска, что с 30 
января 1987 года заявки на 
ремонт цветных телевизо
ров п р и н и м а ю т с я  по 
телефонам 5-65-66, 5-64-77, 
все остальные заявки — по

Дом культуры производст
венного объединения «Сиб- 
кабель» приглашает на ве. 
чера добрых встреч «Любо
вью дорожить умейте». 
Ждем вас каждое четвертое 
воокресенье в 20 часов.

Оправ1КИ по тел. 5-33-51.

телефону 000.
УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ1

Бюро по трудоустройству 
населения срочно пригла
шает в локомотивное депо 
ст. Томск-П слушателей на 
курсы помощников машини. 
стов электровозов.

Центральный телеграф 
г. Томска принимает кругло
суточно телеграммы в кре
дит по телефону 1.25>47 
ТОЛЬКО С КВАРТИРНЫ Х 
ТЕЛЕФОНОВ.

Начало занятий — по мере 
комплектования трупп.

Кроме этог̂ ,̂ приглашают
ся для работы: тракторист,
токарь 5-го разряда, элект
ромонтер по ремонту элект
рооборудования.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству и его фили. 
алы: г, Томск, пр. Кирова,
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бе(рд- 
ская, 18. Справки по тел. 
59-32.35.

Не принимаются -по теле
фону телеграммы междуна
родные, с отметкой «Заве
ренная» и служебного ха
рактера.

Рекомендуется заранее 
подготовить адрес и текст 
телеграммы, четко продикто
вать и внимательно прослу
шать о<^атную проверку.

СЗрочные телеграммы при. 
нимаются по телефону 
3-02-35.

СПТУ-19 меняет новый ав
томобиль — самосвал «ГАЗ-. 
САЗ-3507» (модернизация ав
томобиля «ГАЗ-53А»)—на но
вый автомобиль «УАЗ-452А».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Лебедева, 102, 
к директору. Телефон 
1-17-16.

Подавайте телеграммы в 
кредит с квартирньпс теле, 
фонов.

КЕМЕРОВСКИЙ ТЕХНО
ЛОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕН
НОСТИ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ на 4-ме
сячные вечерние курсы 
по подготовке к поступле
нию на дневное и заочное 
отделения института в 1937 
году. Принимаются работа
ющая молодежь, имеющая 
среднее (^разование, уча
щиеся ПТУ, десятиклассни
ки.

Плату за обучение (25 
рублей) направлять почто
вым переводом по адресу; 
650099. Кемерово, расчетный 
счет 00141275 в горуправле- 
нии Госбанка (КемТИППу, 
за курсы).

Заявление и квитанцию с 
обязательным указанием 
факультета предъявлять по 
адресу; г. Томск, ул. Р. Люк
сембург, 17, ТУ-14. Справки 
по телефону 2-42-17.

Ректорат, партком, проф
ком. коллектив дорожно
строительного факультета * 
и кафедра автомобильных 
дорог Томского инженерно- 
строительного института
выражают Глубокое собо
лезнование по поводу смер
ти ветерана труда, доцен
та кафедры

ЧУРКОВА
Виктора Георгиевича.

Ленинский райком КПСС, 
райисполком, администра
ция, партийный, профсо
юзный. комсомольский ко
митеты Томского лесопро- 
мышленого комбината вы
ражают глубокое соболез
нование секретарю парт
кома В. П. Устинову в свя
зи со смертью матери

УСТИНОВОЙ 
Клавдии Яковлевны.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование заместите
лю директора по научной 
работе Ю. Н. Пономареву и 
старшему инженеру С. Б. 
Пономаревой по поводу 
смерти отца

НИКОЛАЕВА 
Бориса Михайловича.

наш адрес и теледюнш 1̂
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе. 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44^5; заместителей редантора — 1-06-52, 1-37-05; отв. секретаря •- 1-32-34; свнрата;эпата — 1-46-20; отдела

партийной жизни -- 1-28-68, 1-28-42; отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28. 1-36-44; агропромышленного
~  1-43-75, 1-44-60,1■48-48; отдела науки н учебных заведений — 1-33-58,1«2вь80; отдела информации, культуры и спорта — 1-45-81, 1-43-32; отдела сошетсчого етроитвлг.ства и быта—1-36-584.

1-26-80; отдела писем —1-38-65, 1-06-80, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций — 1-18-18; соОственнего морроепоидента в Колпашеве — 38-55, собственного корреспонде>па в Стрсмевом — 3-23-31:
оОщестаеиной приемной — 1-36-66, отдела объявлений—1-06-82; областной журналистской организаций — 1-28-80.

К305158 Заказ №  170 Тираж 185.000 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя». Газета отпечатана офсетным способом. 1 2  3 4

И

11

В.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


